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«Сделаем Дворец 
молодежи центром 
воспитательной ра
боты с молодыми 
свердловчанами»

Вызов на сорев
нование не принят. 
Почему?

Мнение 
рейдовой бригады

ИДЕТ ОБЛАСТНОЙ РЕЙД:

КАК ВЫПОЛНЯЮТСЯ СОЦОБЯЗАТЕЛЬСТВА?

- А мы, сразу хотя и приня
ли этот вызов, не хотели со
ревноваться. Подумаешь, итоги 
подводить — неинтересно это 
нам. Мы и тан работать умеем. 
Когда план «летит», так, забыв 
обо всем, «вкалываем». По че
тыре нормы в день можем сде
лать. Хотя, если понимать со
ревнование как соперничество 
друзей, — тогда и впрямь толк 
был бы. Но все одно: зачем 
лишние хлопоты? — возражали 
от лица бригады фасовщиц 
участка механообработки шес
того цеха Кировградского заво
да твердых сплавов члены бю
ро комсомольской организации 
цеха Наталья Гарам, Евгения 
Крутихина, Елена Шмырина.

Разговор этот произошел во 
время взаимопроверки выпол
нения социалистических обяза
тельств двумя бригадами шес

СРОЧНО
ТРЕБУЕТСЯ НЯНЬКА
того и третьего цехов. Суть де
ла вот в чем. Девушки из ком
сомольско-молодежной брига
ды Аллы Титовой из третьего 
цеха, подводя очередные ито
ги выполнения своих обяза
тельств, опять огорчались — 
не выполняется последний 
пункт, в котором они вызыва
ли на соревнование фасовщиц 
шестого цеха.

— Зря вы, милые, связались 
с шестой фасовкой, несерьез
ные там девчата. Да и работа 
у вас разнится — потому и не 
хотят они с вами соревновать

ВСЕ-НА ПОВЕРКУ!

ся, — утешала работниц на
чальник участка Ю. А. Само- 
рокова. — Говорила я вам, 
заключайте договор с фасов
кой олиннадцатого цеха.

— Да с ними мы хотим. С 
ними. Они молодые — мы мо
лодые. Соревнование с этой 
бригадой для нас — спор. Но 
почему «не работает* наше 
предложение? — задавали себе 
вопрос члены бригады Тито
вой.

Не для вида переживали 
обиду девушки. Коллектив у 
них дружный. Званием своим— 
Комсомольске - молодежной 
бригады (да еще единственной 
на заводе) дорожат. Потому

СЕГОДНЯ вечером во 
Дворце молодежи собе

рутся строители. Они придут 
сюда, чтобы отпраздновать 
завершение ударной комсо
мольско-молодежной стройки.

Дворец полон света. И не 
только потому, что в окна 
брызнуло солнце. Кажется, 
мягкий, ровный свет Излучают 
мраморные полы, колонны, 
стены. Дворец сияет свеже
стью и новизной, блистает 
оригинальной отделкой.

— Здесь о многом можно 
сказать: сделано впервые в 
Свердловске, — говорит ди
ректор Дворца В. Брук. — Ар
хитекторы, художники, строи
тели постарались, чтобы мо
лодым хозяевам этого пре
красного здания было приятно 
в нем.

— Сейчас, когда Дворец 
уже возведен, не хочется 
вспоминать трудности, кото
рые возникали на стройке, — 
продолжает В. Брук. — Лишь 
скажу, что преодолевали мы 
их благодаря помощи таких 
людей, как Геннадий Ивано
вич Белянкин, главный архи
тектор города, Сергей Бори
сович Воздвиженский, началь
ник комплекса...

Директор Дворца называет 
людей, общими усилиями ко
торых было возведено это 
красивое здание: бригадир 
монтажников Е. Г. Ефремов, 
монтажник А. И. Катков, пли- 
точница Валентина Лобанова, 
маляр Ольга Гондина, плотник 
Виктор Сапогов...

«Чудесно, прекрасно!» —• 
такую оценку давал каждый, 
кто заходил в отделанный под 
орех малый зал или в «гра
нитное» кафе, побывал в бас
сейне или в белоснежном 
спортивном зале, проходил в 
фойе мимо красочных моза
ичных полотен, посвященных 
истории комсомола.

Хорошую, действенную по
мощь оказывал строителям 
городской партийный штаб. 
Немалый вклад внесли юно
ши и девушки городе. Бо
лее 13 тысяч человек по
бывали здесь на субботни
ках. Нужно отдать должное 
руководителям Дворца, строи
тельного управления треста 
«Свердловскгражданст р о й», 
умело координировавшим ра
боту добровольцев. Большую 
помощь строителям оказали 
областные и городские пар
тийные, комсомольские орга
низации.

Уже прощаясь, В. Брук ска
зал:

— В первую очередь мы 
должны сделать Дворец цент
ром воспитательной работы с 
молодыми свердловчанами.

В. БРОДОВ.
На снимках Л. БАРАНОВА: 

плотник Виктор Сапогов; по
следние швы сварщиков.

все, что касается бригады, при
нимают близко к сердцу. Не
выполнение последнего пункта 
обязательств для них не про
черк в отчете, но «вина», как 
они считают, их бригады. Дес
кать, «не увлекли», «не дора
ботали», «не убедили» сопер
ниц.

В чем, позвольте спросить, 
не убедили?

В том, что к дню рождения 
комсомола соперницы могли 
бы так же, как и они, выпол
нить годовой план? Или в том, 
что, соревнуясь, оба коллекти
ва могли бы сделать это рань
ше? А может, в том, что и те 
могли бы по собственному же

Цена 2 коп.

СОВЕТСКО-
ЮГОСЛАВСКИЕ
ПЕРЕГОВОРЫ

КИЕВ, 15. (ТАСС). Вче
ра были завершены пере
говоры между Генеральным 
секретарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым и Президентом 
СФРЮ, Председателем 
Союза коммунистов Югосла
вии Йосипом Броз Тито.

По итогам переговоров 
было принято совместное 
советско-югославское ком
мюнике. которое будет 
опубликовано.

Возвращение
А. Н. Косыгина
в Москву

МИНСК. 15 ноября. 
(ТАСС). Член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгин отбыл 15 но
ября из столицы Белоруссии 
в Москву.

На вокзале товарища 
А. Н. Косыгина провожали 
кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС, первый 
секретарь ЦК КП Белорус
сии П. М. Машеров, Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета ВССр Ф. А. 
Сурганов, Председатель Со
вета Министров БССР Т. Я. 
Киселев и другие руководи- ; 
тели республики.

Член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгин возвратился сегодня ! 
из столицы Белоруссии в I 
Москву.

В полете 
«Молния-1»

14 ноября 1973 года в Со
ветском Союзе осуществлен 
запуск очередного спутника 
связи «Молния-1».

Спутник связи «Молния-1» 
предназначен для обеспечения 
эксплуатации системы дальней 
телефонно-телеграфной радио
связи. а также передачи про
грамм Центрального телевиде
ния СССР на пункты сети 
«Орбита», расположенные в 
районах Крайнего Севера, Си
бири, Дальнего Востока и 
Средней Азин.

По полученным данным, ап
паратура, установленная на 
борту спутника, функциониру
ет нормально.

(ТАСС). I

ланию повысить нормы выра
ботки, считая, что и здесь у 
них есть резервы для улучше
ния работы предприятия?

Но ведь «убеждение» деву
шек шестого цеха — не что 
иное, как помочи для не уме
ющего ходить. Но, может, это
го они и дожидаются — на
стойчивой няньки, которая 
возьмет их за ручку, научит, 
увлечет и поведет к новым по
бедам?
РЕЙДОВАЯ БРИГАДА:

С. ЕВСИНОВ, комсорг участка 
металлообработки, В. ЕЛСУКО- 
ВА комсорг комсомольско-мо
лодежной бригады фасовщиц 
третьего цеха, М. Мельникова, 
сотрудник газеты «Кировград- 
сиий рабочий».

ЗАВЕТАМ 
ЛЕНИНА 
ВЕРНЫ
Пленум ЦК
14 ноября в Москве со

стоялся IX пленум ЦК 
ВЛКСМ. В его работе уча
ствовали председатель Цент
ральной ревизионной ко
миссии КПСС Г. Ф. Сизов, 
члены Центрального Коми
тета КПСС, ответственные 
работники ЦК партии, 
ВЦСПС, министерств, ве
домств, общественных орга
низаций, ветераны труда, 
молодые передовики произ
водства, деятели литературы 
и искусства.

Пленум рассмотрел воп
росы: о созыве очередного, 
XVII съезда ВЛКСМ: о по
вышении роли комсомола в 
воспитании достойной сме
ны рабочего класса и кол
хозного крестьянства; о ме
роприятиях по подготовке в 
50-летию со дня пписвоения 
комсомолу имени В. И. Ле
нина; информацию о работе, 
бюро и секретариата ЦК 
ВЛКСМ после VIII пле
нума.

Пленум открыл пепвый 
секретарь ЦК ВЛКСМ Е. М. 
Тяжельников. Он сообщил, 
что в соответствии с уста
вом в мае будущего года 
истекают полномочия цент
ральных орга!нов Ленинско
го комсомола, которые были 
избраны XVI съездом 
ВЛКСМ.

Пленум принял решение 
созвать ' очередной, XVII 
съезд ВЛКСМ в апреле 
1974 года.

С докладом по второму 
вопросу «О повышении ро
ли комсомола в воспитании 
достойной смены рабочего 
класса и колхозного кре
стьянства» выступил Е. М. 
Тяжельников.

Яркой страницей в исто
рию страны войдет 1973 
год, сказал он. Это был год 
великих побед советского 
народа в коммунистическом 
строительстве, в борьбе- за 
осуществление исторических 
решений XXIV съезда пло
тин, Программы мира. Ти
таническую деятельность 
Коммунистической партии, 
ленинского Центрального 
Комитета, Политбюро, Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бреж
нева горячо одобряют Ле
нинский комсомол, вся со
ветская молодежь.

Молодая гвардий рабочих 
и крестьян, воспитанная пар; 
тией, вносит достойный 
вклад во всенародную борь
бу за коммунизм, продол
жал докладчик. С чувством 
радости и гордости мы вос
принимаем высокую оценку, 
которая дана ЦК КПСС, 
Генеральным секретарем ЦК 
КПСС товарищем Л. И. 
Брежневым трудовому вкла
ду советской молодежи, дея
тельности Ленинского ком
сомола.

Коммунистическое строи
тельство немыслимо без са
мого широкого участия мо
лодежи, без дальнейшего 
совершенствования всей 
деятельности комсомола.

В стране ведется большая 
и плодотворная работа по 
воспитанию достойной сме
ны рабочего класса и кол- 

v хозного крестьянства. Так, 
например, в Ленинграде и 
области на основе комплекс
ных планов социально-эко
номического развития в про
изводственных коллективах 
намечены и реализуются 
разносторонние меры по 
трудовому. идейпо-полити- 
ческому и нравственному 
воспитанию юношей и деву
шек. Молодые ленинград
ские рабочие активно уча
ствуют ; в социалистическом 
соревновании, в движении 
«Пятидневное задание —за 
четыре дня», сокращают 
сроки освоения новой техни
ки, борются за коммунисти
ческое отношение к труду.

Идет подписка на газеты и журналы

ВЛКСМ
Интересный опыт коммуни
стического воспитания мо
лодежи накоплен в Москве, 
Казахстане, Узбекистане, 
в Алтайском и Краснодар
ском краях, ряде областей. 
Однако еще не все комсо
мольские организации, отме
тил Е. М. Тяжельников, пе
рестроили свою работу в 
свете решений XXIV съезда 
КПСС.

Товарищ Л. И. Брежнев 
назвал рабочую молодежь 
душой и сердцем комсомола. 
Сегодня в рядах ВЛКСМ 
свыше десяти миллионов 
рабочих, три миллиона кол
хозников и рабочих совхо
зов. почти 1,5 миллиона 
учащихся профтехобразова
ния.

Только что закончились 
отчеты и выборы в первич
ных комсомольских органи
зациях, сказал докладчик. 
Теперь важно хорошо орга
низовать учебу всего' ком- 
сомольского актива, внима
тельно рассмотреть все кри
тические замечания, еще 
выше поднять роль комсо
мола в борьбе за комму
низм.

Оратор подчеркнул важ
ность дальнейшего совер
шенствования системы поли
тического просвещения ра
бочей и сельской молодежи. 
В нынешнем учебном году 

' более восьми миллионов 
юношей н девушек органи
зованно приступили к заня
тиям в кружках и семина
рах. В системе экономиче
ского образования занима
ется 7,8 миллиона человек, 
или почти каждый третий 
молодой труженик. В на
стоящее время во всех ком
сомольских организациях 
необходимо организовать 
глубокое изучение речи то
варища Л. И. Брежнева на 
Всемирном конгрессе миро
любивых сил. На новую, бо
лее высокую ступень надо 
поставить всю работу по 
воспитанию рабочей и сель
ской молодежи на револю
ционных, боевых и трудовых 
традициях.

На призыв Коммунисти
ческой партии сделать 1973 
год годом ударного труда 
молодые рабочие, колхозни
ки страны, специалисты от
ветили массовым трудовым 
героизмом, новым подъемом 
социалистического соревно
вания. Только в Москве бо
лее 130 тысяч молодых про
изводственников уже рапор
товали о досрочном выпол
нении заданий года. В Бело
руссии каждый шестой мо
лодой труженик работает в 
счет 1974 года. В стране 
сейчас уже более семи ты
сяч молодых производствен
ников выполнили личные 
пятилетки.

Большое внимание в док
ладе было уделено деятель
ности сельских комсомоль
ских организаций по раз
вертыванию технического 
всеобуча. В 1971 —1973 го
дах техническими специаль
ностями на селе овладели 
около 3,5 миллиона чело
век. Более половины моло
дых механизаторов повыси
ли квалификацию.

Дальнейшее развитие в 
решающем году пятилетки 

получили участие молодежи 
в ударном строительстве, 
шефство комсомола над’ пу
сковыми объектами. Это по
зволило сократить сроки 
сооружения 36 важнейших 
строек города. По комсо
мольскому призыву на удар
ные стройки страны выеха
ло почти 100 тысяч юношей 
и девушек.

Много внимания в докла
де было уделено вопросам, 
связанным с созданием хо
рошего нравственного 
климата в трудовых коллек
тивах, с борьбой Против та
ких уродливых явлений.

пьянство.как хулиганство, 
тунеядство.

Важное место в подготов
ке рабочих кадров для на
родного хозяйства страны 
принадлежит системе проф
техобразования. Эту замеча
тельную школу уже прошло 
свыше 32 миллионов юно
шей и девушек. Ныне еже
годно из училищ профессио
нально-технического образо
вания в ряды рабочего 
класса вливается более 
1 миллиона 800 тысяч тру
жеников.

Сейчас перед комитетом 
комсомола стоит ответствен
ная задача — обеспечить ак
тивное участие всех молодых 
тружеников в успешном за
вершении заданий 1973 го
да. подчеркнув докладчик. 
«Решающему году — удар
ный финиш!» — таков девиз 
социалистического соревно
вания. боевая программа 
каждой комсомольской орга
низации. В 1974 году состо
ится XVII съезд ВЛКСМ, бу, 
дет торжественно отмечено 
50-летИе присвоения комсо
молу и пионерской организа
ции инени В. И. Ленина. Это 
накладывает на каждого из 
нас особую ответственность 
за результаты своего труда 
и учебы, за личный вклад во 
всенародную борьбу по вы
полнению заданий девятой 
пятилетки.

В прениях по докладу вы
ступили: первый секретарь 
ЦК ЛКСМ Украины А: И. 
Гиренко, заместитель секре
таря комитета комсомола 
Московского автомобильного 
завода им. Лихачева А. И. 
Аркатов, первый секретарь 
Ленинградского обкома 
ВЛКСМ А. С. Ефимов, пер
вый секретарь ЦК ЛКСМ 
Узбекистана Э. Гафуржанов, 
председатель Государствен
ного комитета Совета Мини
стров СССР по профессио
нально-техническому образо
ванию А. А. Булгаков, трак
торист колхоза «Звезда» 
Краснодарского края А. М. 
Шеин, первый секретарь ЦК 
ЛКСМ Казахстана 3. К, Ка- 
малиденов, бригадир колхо
за им. XX съезда КПСС 
Кировоградской области, 
дважды Герой Социали
стического Труда А. В. Ги- 
талов, секретарь правления 
Союза писателей СССР В. М. 
Кожевников и другие.

Пленум единогласно при
нял постановление, направ
ленное на всемерное совер
шенствование работы комсо
мольских организаций по 
воспитанию достойной смены 
рабочего класса и колхозно
го крестьянства. Пленум по
становил считать эту работу 
важнейшим поручением пар
тии. первостепенной задачей 
комитетов комсомола, пер
вичных комсомольских орга
низаций. Пленум обратился к 
многомиллионной армии мо
лодых тружеников, молодой 
гвардии рабочего класса и 
колхозного крестьянства, ко 
всей советской молодежи с 
призывом — ударным, само
отверженным трудом завер
шить решающий год пятилет
ки, новыми успехами встре
тить XVII съезд ВЛКСМ. 
50-летие со дня присвоения 
комсомолу имени В. И. Ле
нина, внести достойный 
вклад в выполнение истори
ческих решений XXIV съез- 
за КПСС, планов девятой пя
тилетки.

ЦК ВЛКСМ заверил Ком
мунистическую партию Со
ветского Союза, ее ленин
ский Центральный Комитет 
в том. что молодое поколе
ние Страны Советов будет 
достойно славных традиций 
героического рабочего клас
са и колхозного крестьянст
ва, отдаст все силы, знания, 
энергию делу революции, 
делу старших поколений, де
лу Ленина.

Пленум заслушал и обсу
дил сообщение секретаря ЦК 
ВЛКСМ Л. И. Матвеева о 
мероприятиях по подготовке 
к 50-летию со дня присвое
ния комсомолу имени В. Й. 
Ленина и утвердил эти меро
приятия. '

Группе комсомольских ра
ботников, героев и ветеранов 
труда на пленуме были вру
чены знаки ЦК ВЛКСМ: 
«Трудовая доблесть». «На
ставник молодежи». Золотой 
знак, «Молодой гвардеец пя
тилетки».

На этом IX пленум ЦК 
ВЛКСМ закончил работу.

И. ГОРСКИИ.
В. КНЯЗЕВ, 
корр. ТАСС. ’ 

Москва.

Разговор во время взаимо
проверки, встречи с членами 
обеих бригад Кировградского 
завода твердых сплавов убеж
дают в том, что факт несосто- 
явшегося соревнования не слу
чаен. Познакомимся, однако, с 
брагадами поближе.

Комсомольске - молодежную 
бригаду третьего цеха возглав
ляет секретарь комсомольской 
организации Алла Титова. Бри
гада борется за звание иоллек- 
тива коммунистического труда. 
Один за всех, все за одного — 
здесь не символический прин
цип, но норма жизни. Коллек
тив этот считается одним из 
лучших на заводе. Уважают его 
членов за спаянность, взаимо
понимание. На участие брига
ды — всегда чистота и поря
док. На стене — десятой гра
мот, которыми отмечен труд 
коллектива. Отдельно в крас
ном., уголке коллективные обя
зательства. В столе у бригади
ра стопка аккуратно заполнен
ных листков с личными обяза
тельствами работниц, проверя
емыми, кстати, ежемесячно.

Время сказать о втором кол
лективе. Впрочем, прибавьте к 
сказанному о бригаде Титовой 
частицу «не» — и готов порт
рет «фасовки шестого цеха».

Здесь нет ни постоянного 
бригадира, ни рабочей спайки 
между членами иоллектива. От
ношения строятся по принци
пу «люблю» — «не люблю».

Комментарий отдела рабочей 

и инженерной молодежи редакции

А ТРЕБУЕТСЯ 
ЛИ ОНА?
Грамот не видно, нам, впрочем, 
и коллективных социалистиче
ских обязательств. В столе же — 
четыре замасленных листка с 
личными обязательствами 
Н. Гарам, Е. Крутихиной, 
В. Ошурковой и комсорга цеха 
Е. Шмыриной, переписанные 
слово в слово, разве что не 
поп копирку.

Даже из кратких характерис
тик ясно: не в «няньке» дело. 
Проблема в другом — в 
двух различных отношениях к 
своим обязанностям, товари
щам, производству. Двух раз
личных нравственных позици
ях, занимаемых этими коллек
тивами.

На взаимопроверку девушки 
из шестого цеха все же при
несли свои «коллективные обя
зательства». Но вот странно— 

они дословно, повторяли те, 
над которыми думали, работа
ли члены комсомольско-моло
дежной бригады Титовой. От
личие их в наспех переправ
ленной цифре «6», обозначаю
щей номер цеха, на «3» (таким 
вот образом они вызывали на 
соревнование комсомольцев 
Аллы Титовой). Тут, видимо, 
ключ к отгадке причин несо- 
стоявшегося соревнования: са- 
мим-то девушкам с фасовки 
шестого цеха не хочется ду
мать.

Еще они признавались: «Мы 
ведь почему не хотели сорев
новаться? На третьей фасовке 
работницы умелые, со стажем, 
дело свое знают до тонкос

тей '— с ними нетрудно и впро
сак попасть. Только опозорим
ся на весь завод. Вот и отка
зывались».

Ларчик, оказывается, прос
то открывается: «Опозориться 
недолго». Конечно, верхушки 
сшибать много легче, с силь
ным помериться силами — это 
труднее. Легче слово в слово 
переписать обязательства со
перников, чем рассчитать свои, 
да такие, что заставят партне
ров по соревнованию '«засу
чивать рукава». Легче говорить 
о том, что скучно, чем сделать 
соревнование настоящим экза
меном на зрелость.

Виновны в том, что соревно
вания-спора не получилось, 
в не меньшей степени и сами 
«титовцы». Виновны потому, 
что брали обязательства, соби
раясь делом подтве, гь пра
во носить звание комсомоль
ско-молодежного коллектива, 
в котором один в ответе за 
всех не только в бригаде, но, 
по большому счету, и за тех, 
кому «бросил» вызов на cor 
ревнование. По праву сильно
го они ответственны за тех, ко
му предложили руку дружбы.

Остается пожалеть, что за 
десять месяцев «титовцы» не 

догадались пригласить в гости 
«соперниц», определить на со
вместном собрании рамки и 
формы трудового спора. В ос
нову соревнования могли быть 
положены межбригадные тур
ниры на лучшего рабочего и 
дни рекордной выработки, и 
совместные проверки состоя
ния рабочих мест... — да мало 
ли что могло родиться в этом 
соревновании, будь его иници
аторы более заинтересованы 
в нем. Отсутствие организа
ции — вот главная причина 
«провала» несостоявшегося со
стязания, ставкой в котором 
должен был стать престиж мо
лодого мастера, человека, без 
остатка отдающего себя делу, 
людям, которые рядом. Чтобы 
понять это — «няньки» не тре
буется.

Прежде чем носить звание 
комсомольско - молодежного 
коллектива, на которое пре
тендуют сегодня девушки из 
шестого цеха, им следуе? 
пройти закалку соревновани
ем, сдать экзамен на зрелость. 
Зрелость рабочего человека, 
видящего в соревновании воз
можность завтра работать 
лучше, чем вчера, значит и 
жить богаче, интереснее,-

ИТОГИ РАДУЮТ И ОГОРЧАЮТ
Заканчивается подписка на 

газеты и журналы. Через 
1C—12 дней в комсомольских 
организациях области будут 
подводить итоги, оценивать 
проведение подписной кампа
нии. Успех этого важно
го мероприятия в каждой 
комсомольской организации 
зависит в первую очередь от 
деловитости актива, его уме
ния работать с молодежью, 
умело и доходчиво пропаган
дировать периодические изда
ния.

В целом по области подпис
ная кампания проходит ус
пешно. Особенно хорошо по
ставлена эта работа в Асбе- 
стовском и Артемовском гор
комах ВЛКСМ, в райкомах 
комсомола города Каменск- 
Уральский. В этих городах уже 
сегодня перешагнули уровень 
подписки 1973 года. Молодые 
каменцы выписали 7555 экзем
пляров областной молодеж
ной газеты, а в прошлом году 
здесь было 7400 подписчиков 
«На смену!». Безусловно, что 
в проведении этой большой и 
важной работы в первую оче
редь заслуга работников го
родского комитета ВЛКСМ, 
сумевших мобилизовать актив, 

заинтересовать подписчиков. 
Хорошо в городе идет подпи
ска на газету «Комсомольская 
правда», журналы «Молодой 
коммунист» и «Комсомоль
ская жизнь». Это же можно 
сказать и о подписке в Кар
пинской, Североуральской, 
Качканарской городских ком
сомольских организациях.

Но в некоторых городах и 
районах на сегодня сложилось 
трудное положение. Все еще 
не на должном уровне прохо
дит подписная кампания в 
областном центре. Сверд
ловчане отстают от передовых 
комсомольских организаций 
области. Если, скажем, в Ка- 
менске-Уральском, Асбесте и 
других городах прошлогодний 
уровень значительно превы
шен, то в Свердловской город
ской комсомольской организа
ции он составил только 74 
процента. Областной моло
дежной газеты выписано на 8 
тысяч экземпляров меньше, 
на несколько тысяч меньше 
газеты «Комсомольская прав
да», молодежных журналов.

В прошлом обзоре мы уже 
писали о том, что плохо про
ходит подписная кампания 

в Алапаевске, Березовском, 
Верхотурском районах. Одна
ко работники горкомов и рай
комов этих городов не сдела
ли выводов, не активизирова
ли работу. И сегодня по под
писке на все молодежные из
дания эти города плетутся в 
хвосте. То же можно сказать 
об Ачитской районной ком
сомольской организации, Невь
янской и Красноуральской го
родских. В Ачитском районе, 
например, выписано всего 14 
экземпляров журнала «Мо
лодой коммунист», в Красно- 
уральске чуть больше полови
ны от уровня прошлого года 
газеты «Комсомольская прав
да». Но всех «превзошли» 
невьянцы — в городе выпи
сано 50 процентов от прош
логоднего уровня газеты 
«Комсомольская правда».

До конца подписки осталось 
10 дней. И в оставшееся вре
мя можно сделать многое. 
Это особенно касается Же

лезнодорожного, Кировского и 
Октябрьского райкомов
ВЛКСМ Свердловска, где под
писка среди молодежи, и 
особенно студентов, проходит 
очень плохо.
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БЕРЕЗОВЫЙ СВЕТ
ОКТЯБРИНЫ Судьба моя—село

О той сходке мало кто 
помнит, разве что немногие 
колхозные старожилы. В 
рубленой бедняцкой избе, в 
которой хозяину с много
детной семьей и самому тес
но было, собрались чуть ли 
не все деревенские мужики, 
расселись по деревянным 
лавкам вдоль стен; разно
голосому разговору конца 
не виделось.

— Выходит, значит, вер- 
ховодить нам нынче, — го- 

« ворил хозяин рубленки, — 
* так нам тогда и подумать 
“ надобно, как деревушку 
л свою назвать по-новому.

Не час и не два ломали 
“ мужики голову над названи

ем деревни, но имя дали чи- 
стое, как первый хрустящий 
снежок, — Октябрина.

— Признаться, я бы и 
дня не прожила без наших 
мест, — рассказывает Ва
лентина Васильевна Куна- 
вина, доярка Октябринской 
фепмы. — И мать, и отец, 
и братья с сестрами — все

СОРОК лет назад, • нояб
ре 1933 года, вышел пер

вый номер газеты «Путевка». 
С тех пор на больших и малых 
станциях, на полустанках, в ло
комотивных и вагонных депо, 
путейских околотках и в дис
танциях сигнализации и связи, у 
энергетиков и строителей до
рожная газета пользуется за
служенным уважением.

В передовой статье первого 
номера говорилось: «Газета 
политотдела «Путевка» создана 

' для того, чтобы учить всю мас
су железнодорожников рабо
тать по-большевистски». Редак
ция осталась верной взятому 
сорок лет назад курсу. В те 
дни, когда рабочие коллекти
вы, вступая в третий, решаю
щий год девятой пятилетки, 
брали повышенные обязатель
ства, основной темой «Путев
ки», как и прежде, было со
циалистическое соревнование.

В эти дни газета выходит с 
такими шапками: «Пятилетке— 
наш ударный труд!», «Соревно

«ИДИТЕ ВО ДВОРЫ, ЗАНИМАЙТЕСЬ С ДЕТЬМИ. 
ПОМНИТЕ. ЧТО ДВЕ ТРЕТИ СВОЕГО ВРЕМЕНИ РЕ
БЯТА ПРОВОДЯТ ВО ДВОРЕ И НА УЛИЦЕ»

А. С. МАКАРЕНКО.

ПРЕЖДЕ чем говорить 
о проблемах дворово

го клуба, мы с Эмилией Ива- 
новной Муспан, работником 
обкомхоза, занялись кое-ка
кими подсчетами. В жилом 
фонде местных Советов депу
татов трудящихся г. Сверд
ловска около двух миллио
нов квадратных метров 
жилья. На этих квадрат
ных метрах живет около 
тридцати тысяч ребятишек. 
Для них при сорока домо
управлениях создано 43 дво
ровых клуба, 23 детские 
комнаты, 128 игровых пло
щадок, 456 спортивных пло
щадок и кортов. И вот из 30 
тысяч ребят только 8—10
тысяч регулярно, а чаще все
го периодически, «охватыва
ются» мероприятиями дворо
вых клубов. Скажем, в этих 
клубах создано 15 кружков 
«Умелые руки». Занимаются 
в них 170 человек. Сопоста
вим —г- 30 тысяч и 170 маль
чишек и девчонок, посещаю
щих самый популярный сре
ди ребят кружок. Есть, ко
нечно, и музыкальные, и дра
матические, н танцевальные 
коллективы, фотокружки и 
шахматные клубы, но и в 
них число ребят немногим 
больше сотни...

Здесь же я услышала и 
осторожные советы— конеч
но, не все в клубах благопо
лучно, но вы уж не ругайте 
наших «старичков», не отби
вайте у них желания рабо
тать с детьми. Безусловно, 
общественниками, чаще всего 
пенсионерами, проводится 
большая работа с детьми и 
подростками по месту жи
тельства. И им за это огром
ное спасибо. Но вспоминает
ся то время, когда открылись 
первые дворовые клубы. Их 
появление было встречено с 
энтузиазмом — вот теперь-то 
во дворах с детской безнад
зорностью, шалостями будет 
покончено, ребята займутся 
каким-то интересным делом. 
Но шли годы — первые чле
ны клубов давно выросли, а 
сами клубы до сих пор не 
вышли из «детского» воз
раста.

Сейчас у этих клубов 
появилась реальная 

перспектива улучшить свою 
работу.

Принято постановление ис
полкома Свердловского об
ластного Совета депутатов 
трудящихся о введении долж
ности педагога-организатора 
в штаты домоуправлений 
Свердловска. Такая ставка 
будет при каждом из 40 до
моуправлений. Причем, обл
исполком вынес решение и о 
том. чтобы по согласованию 
с руководством ведомствен
ных предприятий и органи
заций рассмотреть вопрос о 
»ведении должности педаго
га-организатора в подведом
ственных им жилищно-экс
плуатационных организациях.

Это значит, что в клубы 
придут люди со специальным 
педагогическим образовани
ем. Перед Цими поставлены 

мы здешние. И когда меня 
спрашивают, почему я дол
гие годы работаю на ферме, 
у меня ответ одни: а как же 
иначе?

Тропинку, которая ведет 
от центральной улицы к 
ферме, Валентина Василь
евна знает до мельчайшей 
впадинки. Сколько пройде
но по ней и росными рассве
тами, и в осеннюю сля
коть, и когда заметали зем
лю переплетавшиеся змейки 
зимних вьюг.

— Помню, прибегу иа 
ферму, выпрошу у мамы по
дойник и вместе с доярка
ми — в дойное отделение. 
Тут уж, конечно, без шу
ток не обходилось. Сижу на 
табурете, ноги до пола не 
достают, а донть — дою. 
«Всем хороша помощни
ца, — говорили, бывало, ма
мины подруги. — Вот под
растет только на вершок и 
в бригаду брать можно». Но 
мама по-своему решила...

А решение опытной дояр

ВСЕГДА ВПЕРЕДИ
Газете Свердловского управления железной дороги «Путевка» исполнилось 40 лет
вание — гласность, сравни
мость, эффективность», «Ре
шающему году — ударный 
труд».

Постоянную прописку на пер
вой полосе газеты получила 
рубрика информационных ма
териалов, рассказывающих о 
трудовых достижениях ураль
ских железнодорожников.

Рубрика: «Внимание: передо
вой опыт» стоит над статьей о 
реконструкции станции Се
ров - Сортировочный, после 
проведения которой значитель
но увеличилась пропускная 
способность этого крупного се
верного железнодорожного уз
ла. А через полмесяца «Путев
ка» посвящает целый разво
рот реконструкции на станции 
Свердловск - Сортировочный.

За «Круглым столом» редак
ции собираются не только для 
того, чтобы поговорить о до
стигнутых успехах, но и чтобы

широкие задачи по воспита
нию детей и подростков во 
дворах. Но так же, как на 
энтузиазме общественников 
трудно было строить всю ра
боту по месту жительства, 
так и один педагог-организа

«МЕТЕОР» В ПУТИ
тор не решит всех проблем, 
стоящих перед клубом.

Мы часто любим повто
рять, что воспитание — дело 
каждого, что воспитатель— 
каждый нз нас. Но именно 
дворовые клубы, которые 
призваны объединять ребят 
с самыми разными интереса
ми, самых разных возрастов, 
нуждаются в широком круге 
воспитателей, им нужна и 
материальная помощь ше
фов, и забота домоуправле
ний, и энтузиазм обществен
ников. Только тогда работа 
педагога-организатора будет 
эффективной и плодотвор
ной. И вот о таком клубе, 
где воспитание ребят стало 
общим делом, мне и хочет
ся рассказать.

ДОМОУПРАВЛЕНИЕ 
№ 50 Чкаловского 
района одно из самых 

молодых. Существует всего 
четвертый год. В его ведении 
десятки новых многоквартир
ных домов, где живет, при
мерно. тысяча ребят школь
ного возраста. Микрорайон 
трудный. Много ребят стоит 
на учете в детской комнате 
милиции, здесь нередкими 
были и драки, и хулиганство, 
были и случаи побегов из до
ма, и уход из школы. Да и 
сейчас о полном благополу
чии говорить не приходится.

И существовал при этом 
домоуправлении клуб « Пио
нер», которым руководила 
женщина, педагог по образо
ванию, получала ставку в 
школе. Кажется, был тот че
ловек, который должен был 
организовать работу с деть
ми. Но, к сожалению, педа
гогу было не до детей. Клуб 
находится в частном доме, в 
нем и удобные комнаты для 
занятий, и большой двор. Но 
руководитель клуба не пуска
ла в него не только мальчи
шек-непосед, но даже тихих 
девочек. Не дай бог, попор
тят грядки или выпустят 
кроликов. Короче говоря, 
устроила себе удобную лич
ную усадьбу.

А в это время человек, 
очень далекий по роду своих 
занятий от интересов детей, 
организовал свой, можно 
сказать, доморощенный 
клуб. Владимир Петрович 
Попов работает... буфетчи

ки было такое — год-другой 
пастухом дочке поработать. 
Так она и сказала предсе
дателю колхоза.

— Чтобы вышел нз Валь
ки прок, надо ей попасти 
стадо. Тогда она каждую 
буренку как свои пять 
пальцев знать будет.

«Год-другой» перешел 
в третий: в военную пору 
каждая пара рук была на 
учете; к тому же. пастух- 
Валя (прозвище это само 
собой закрепилось за де
вушкой) справлялась с обя
занностями чудесно, узнала 
луга настолько, что доярки 
после каждой дойки диву 
давались: чем это Валенти
на коров кормит.

Но вот подошло и Валино 
время — вызвали ведуще
го колхозного пастуха на за
седание правления, пред
седатель колхоза объявил 
свое решение: закрепить за 
Кунавиной группу коров. 
Пытался было один из чле
нов правления возразить:

нацелить коллективы подразде
лений дороги на устранение 
недостатков^ досрочное выпол
нение решений XXIV съезда 
КПСС. В середине октября в 
редакции вновь собирались пе
редовые железнодорожники — 
маневровый диспетчер станции 
Свердловск - Сортировочный 
С. Чернов, осмотрщик вагонов 
станций Пермь - Сортировоч
ная В. Торопин, электромонтер 
Егоршинской дистанции кон
тактной сети А. Тарасов и мно
гие другие. Руководители 
Свердловской железной дороги, 
присутствовавшие на этой 
встрече, приняли конкретные 
меры по устранению недостат
ков.

Каждый месяц на страницах 
газеты появляется «Дневник 
социалистического соревнова
ния», ■ котором подробно ос
вещается смотр творчества 
тружеников стальных магистра
лей.

ком. Но он из тех людей, ко
торые увлекаются самыми 
неожиданными вещами. Ки
но- и фотолюбитель, шофер 
2-го класса, автомоделист, 
короче говоря, клад для 
мальчишек. Он потихоньку 
занимался своими увлече
ниями, совсем не думая о 
ребятах. Как-то, оглядев 
свою заваленную техниче
скими журналами квартиру.

А у вас во дворе?! 

попросил дочь выбросить все 
ненужное. Только она вы- 
неслала на улицу журналы, 
мальчишки их расхватали. 
А потом кто-то из них по
стучался в квартиру Влади
мира Петровича.

— А схемы картинга у вас 
нет?

— Нет, а вот парусная ях- 
та на колесах есть.

Ребята с сомнением пока
чали головой:

— Ну, это трудно.
— Давайте помогу.
Таким было начало авто

мотоклуба «Метеор». Заня
ли помещение в подвале до
ма. Жильцы сначала обрадо
вались: все трудные ребята 
потянулись к Владимиру 
Петровичу.

Но как только в подвале 
дома запахло бензином, за
тарахтели моторы, а в па
нельном доме каждый звук 
по всем квартирам разносит
ся, жильцы забеспокоились— 
ну, теперь житья не будет.

А про стихийно возникший 
кружок узнали в домоуправ
лении и решили — пусть по
селяются в клубе «Пионер», 
все равно от той работы, ко
торая там ведется, проку 
мало. А здесь живое, инте
ресное дело, — вон как ре
бята загорелись.

Когда я пришла в клуб, 
занятия были в полном раз
гаре.

Вот несколько мальчишек 
склонились почти над гото
вым ярко-Красным картин
гом.

— Мы его втроем дела
ли — я, Коля Машарипов, 
Володя Широков,— говорит 
Дима Антропов. — Мотор 
уже установили, но работы 
еще хватит.

Черноглазый, очень скром
ный на вид мальчик, склеи
вал огромные листы карто-' 
на, как выяснилось, на них 
будет нанесена в натураль
ную величину схема трицик
ла, который ребята собира
ются делать.

— На вид они все скром
ные,— усмехается Владимир 
Петрович, — а среди них 
есть ой-ей-ей.

Владимир Петрович собрал 
ребят, которые почти все, а 
их в клубе тридцать, состоят 
на учете в детской комнате 
милиции.

Мне понравилось уважи
тельное, товарищеское отно-

дескать, рановато еще Ва
лентине дойное стадо дове
рять, возраст больно сом
нительный, но через не
сколько минут сомнение его 
было развеяно, как солома 
на ветру. Веские аргументы 
привели руководители кол
хоза в пользу Кунавиной.

— Условия для повыше
ния надоев были самые ми
нимальные. Это сейчас мы 
можем говорить о механи
зированном удалении наво
за, транспортерной раздаче 
кормов, о доении коров ап
паратами. Тогда всего этого 
не было. Приходилось рас
считывать лишь на свои ру
ки. Ну, на них мы и рассчи
тывали, да еще на опыт 
старших подруг. А знае
те, сколько радости было, 
когда впервые надои в мо
ей группе стали самыми вы
сокими на ферме?

Березовыми просеками 
октябринских просторов

шли годы: десятки багряных 
уборов наслоились друг на 
друга, стали мягкой берез- 
няковой землей: не одним 
покровом песка перемело 
тропинку, по которой столь
ко пройдено Валентиной Ва
сильевной Кунавиной и на 
которой отпечаталось столь
ко новых следов.

Два года назад — к это
му времени Кунавина уже 
прочно занимала ведущее

География «Путевки» вели
ка — семь отделений дороги, 
охватывающей три области и 
три автономных республики. 
Нет необходимости говорить о 
том, как интересно железнодо
рожникам знать о положении 
дел у своих соседей. Поэтому 
часто в газете появлялись под
борки информационных мате
риалов под рубрикой «Пульс 
отделения».

«Путевка» ие только инфор
мирует читателя о ходе сорев
нования, но и постоянно следит 
за его развитием, своевремен
но вскрывает недостатки. Об 
этом говорят аналитические 
корреспонденции под рубри
кой «На контроле — обязатель
ства». Проходит на дороге об

шение Попова к своим пи
томцам, и в то же время он 
строго спрашивает с них за 
соблюдение устава клуба. Да. 
в клубе есть и устав, и совет 
ребят, каждый член совета 
отвечает за работу опреде
ленной секции.

Вот Коля Машарнпов, на 
которого столько жаловались, 
вдруг оказался отличным ор
ганизатором. Да н все ребя

та занимаются с увлечением, 
проводят в клубе много вре
мени. А работа клуба с са
мого начала организована на 
серьезной основе. Поступаю
щий подает заявление: Вот, 
например, одно из них: «Про
шу принять меня в члены 
автомотоклуба «Метеор», 
обязуюсь хорошо учиться в 
школе, строго выполнять 
устав клуба. Николай Касат
кин».

Вновь поступающие ребя
та проходят сначала так на
зываемый кандидатский 
стаж. За это время они 
должны подтянуться в учебе, 
определить свои интересы.

И надо сказать, что на 
тех трудных ребят, которые 
здесь занимаются, жалоб на 
плохую учебу и поведение 
стало значительно меньше.

И хотя клуб стал работать 
с августа, а отдельное поме
щение занимает с сентября, 
ребята успели многое. Осно
вательно, энергично взялся 
за создание технической ба
зы клуба Владимир Петро
вич, он связался и со стан
цией юных техников, и с До
мом техники, и с шефами из 
горноспасательной станции, 
и с местным отделом 
ДОСААФ, и с районным от
делением милиции, которое 
выделило им списанную 
технику. С большим же
ланием помогает клубу' до
моуправление: выделило
средства для покупки зап
частей, дало старое железо 
под гараж, который, кстати, 
ребята уже достраивают во 
дворе.

Конечно, восторгаться ра
ботой вновь созданного клу
ба еще рано, все еще впере
ди. Сейчас члены клуба по
ставили перед собой зада
чу — овладеть мотоциклет
ным многоборьем, которое 
включает фигурное вождение 
мотоцикла, триалл-гонки по 
пересеченной местности, тех
нический комплекс, медлен
ную езду, твердое знание 
правил дорожного движения, 
стрельбу из пневматической 
винтовки, автомоделизм. В 
условия многоборья входит и 
такой пункт — своим ходом 
добраться до места соревно
ваний, и по пути собирать ки
но- в фотоматериал по мес
там трудовой славы. Кстати, 
Владимир Петрович скоро 
сам начнет вести и фотокру

место среди доярок колхо
за — на ферму пришла На
дя Долгополова. Опыт был 
у нее небольшой, а потому 
и складности в работе было 
не много. Валентина Васи
льевна попросила заведую
щую, чтобы молодую доярку 
определили к ней в смен
щицы. Два года—срок не ве
ликий, но то, что Надежда 
Долгополова многое переня
ла у старшей .подруги, от
лично освоила машинное 
доение — факт бесспорный. 
Вот что рассказывает об 
этом сама Кунавина: <

— За девять нынешних 
месяцев Надя надоила по 
2297 килограммов молока 
от каждой коровы. По го
довому плану нужно было 
получить 1940. Так что су
дите сами...

Точно такие же резуль
таты и у Валентины Ва
сильевны, но о себе она 
предпочитает не говорить. 
Зато красноречиво говорит 
о ее работе орден Октябрь
ской Революции. Орден, ко
торым награждена в нынеш
нем году доярка из деревни 
с чистым и звонким, как 
первый снег, названием — В 
Октябрина.

Е. БОРИСОВ, 
Ю. КУТУЗОВ.

Богдановичский район, 
колхоз нм. Свердлова.

щественный смотр по обеспе
чению безопасности движе
ния — и из номера в номер в 
газете идут материалы под руб
рикой «Безопасность движе
ния — прежде всего». Создает
ся первая очередь автоматиче
ской системы управления — и 
этот вопрос в центре внимания 
редакции.

Слова основателя коммуни
стической печати В. И. Ленина 
о том, что газета должна идти 
впереди всех, и если она от
стала, то погибла, стали про
граммными для редакции «Пу
тевки». Рассказывая о передо
вом опыте, многотиражка не 
забывает предоставить слово и 
самим передовикам. Большин
ство материалов о маяках пяти
летки написаны внештатными 
евторами. Очерки машиниста 
электровоза И. Королева и 
ревизора движения И. Павлова, 
проблемные статьи машиниста 
электровоза В. Щеголева часто 
появляются на страницах «Пу
тевки». А. АНАТОЛЬЕВ.

жок. Все необходимое обору
дование в клубе есть. Глав
ная цель автомотоклуба 
«Метеор» — участие в лет
них соревнованиях в Качка
наре.

Владимир Петрович Попов 
прекрасно помнит свои маль
чишеские увлечения (сейчас 
ему 33 года), он с большим 
желанием работает с ребята
ми, открывает в себе, кроме 
увлечения техникой, еще и 
способности воспитателя.

Кажется, что его приход в 
клуб был случайным, счаст
ливое стечение обстоя
тельств — и все. Конечно, 
ребятам повезло, что такой 
человек оказался в их «рас
поряжении». Но не поддержи 
домоуправление его начина
ние. возможно, кружок 
при первых же трудностях (в 
частности, отсутствие поме
щения) распался бы.

ДОМОУПРАВЛЕНИЕ 
№ 50 возглавляет 

Алевтина Николаев
на Игуменцева. И именно 
она сумела обратить внима
ние общественников на проб
лемы детей. При домоуправ
лении существует библиоте
ка (на улице Авиационной, 
69) на общественных нача
лах, где работают пенсионер
ки Анна Гавриловна Арапова 
и Таисия Афанасьевна Катю
хина. Здесь же в другой ком
нате — авиакружок, который 
ведет работник Уктусского 
аэропорта Валерий Василье
вич Хромов. Ребята в этом 
кружке занимаются третий 
год, делают прекрасные авиа
модели. Но с не меньшим ув
лечением занимаются маль
чишки и в радиокружке. Им 
руководит уже третий год 
студент радиотехннкума 
Александр Зикно.

Казалось бы, случайно 
пришел на работу с детьми 
и Владимир Михайлович 
Костин, бывший артист опер
ного театра. Как-то надо 
было выступить с концертом, 
работники домоуправления 
попросили Владимира Ми
хайловича создать детский 
хор хотя бы на одно выступ
ление. Вот с тех пор он с 
большим увлечением за
нимается с ребятами пени
ем, а сейчас ему еще и же
на помогает.

Знакомясь с работой по 
месту жительства в этом до
моуправлении. убеждаешься, 
что с детьми должны зани
маться люди, любящие их, 
для которых близки и забо
ты первоклассников, и нелег
кие проблемы подростков. 
Управляющая Игуменцева 
считает организацию работы 
с детьми одним из своих 
главных дел. У нее тесный 
контакт и со школой № 102, 
где учится большинство ре
бят этого микрорайона, и с 
шефами, и с жильцами до
мов, которые стали первыми 
помощниками в работе с 
детьми и подростками.

И все-таки элемент слу
чайности в подборе людей нз 
числа общественников на та
кую ответственную и слож
ную работу, как воспитание 
детей в дворовых клубах, еще 
есть. Но об этом разговор 
пойдет в следующий раз.

Л. ГРАНИНА.

ЗА НАМИ-
МОСКВА

32 года назад на полях Подмосковья шло оже
сточеннейшее сражение за Москву. Немецко-фа
шистская армия рвалась к столице. Фашисты были 
уже в двух десятках километров от Москвы. Но 
проявив исключительное мужество и героизм, со
ветские войска в очень тяжелых боях сумели оста
новить врага у самых стен столицы.

Об участии молодых уральцев в этих боях расска
зывает Борис Степанович Панфилов.

МАРШРУТ уСамыи&сщьс-

В УСПЕШНОМ контрна
ступлении под Москвой, 

как известно, отличились мно
гие уральские соединения. Но 
еше в первоначальный и наи
более опасный — оборони
тельный период активное 
участие принимали комсо
мольцы и молодежь — выпу
скники стройфака Уральского 
политехнического института 
им. С. М. Кирова.

19 июня 1941 года, вместе 
ео своими товарищами—сту

дентами группы С-515 строй
фака УПИ ~ я защитил дип
ломный проект и стал инже
нером-строителем. Но через 
три дня грянула война и стало 
ясно: всем нам предстоит не
сравнимо более трудное и 
ответственное дело — защита 
Родины от немецко-фашист
ских полчищ.

В начале июля нас вызвали 
в военкомат для включения в 
команду: поступило указание 
И. В. Сталина — срочно на
править в Москву молодых вы
пускников стройфака. Оказа
лось, что слушатели старших 
курсов Военно-инженерной 
академии им. В. В. Куйбышева 
были застигнуты войной на за
падной границе, где под ру
ководством своего профессо
ра генерал-лейтенанта Д. М. 
Карбышева работали над ее 
укреплением. Быстро попол
нить убыль в офицерских 
кадрах, необходимых для 
развертывания инженерных 

войск, можно было только та
кими молодыми специалиста
ми, как мы, прошедшими, к 
тому же, за время учебы в 
институте нужную военную 
подготовку.

И вот уже 8 июля наша 
команда оказалась под Моск
вой. Формировалось 12 кур
сантских рот: наши земляки 
Александр Носков, Игорь Луз
гин, Кадим Хубеев, Евгений 

Антропов, Николай Шаталов, 
я и многие другие составили 
ядро 2-й саперной роты, а 
Алексей Сергеев, Евгений 
Мордвинов, Сергей Борисов, 
Анатолий Крымский, Вячеслав 
Дюкин, Сергей Михеев — 3-й 
минерной роты первого кур
сантского батальона, секрета
рем комсомольского бюро ко
торого вскоре стал комсо
мольский вожак УПИ Евгений 
Майков.

Преподаватели и командный 
состав академии должны бы
ли «выковать» из нас коман
диров — стойких и умелых 
защитников Родины. Мы же, 
освоив за 15 лет учебы ре
месло строительного созида
ния, должны были в течение 
3-х месяцев научиться быстро 
и надежно разрушать все на 
путях возможного движения 
врага; наносить ему урон в 
технике и живой силе, созда
вать всяческие непреодоли
мые препятствия, и наоборот— 
расчищать и облегчать путь 
своим войскам.

Занятия, в основном, поле
вые, велись с 5 утра до 10 ве
чера: в жару, в пыли, в пол
ной боевой готовности. Учили 
нас только тому, что потребу
ется в будущей командирской 
деятельности: минно-подрыв
ная подготовка, тактика, фор
тификация, маскировка, стрел
ковая подготовка, переправы... 
И никаких условностей: ста
вится задача — построить 
Дост, и он строится нами в 
требуемый нормативами срок, 
с применением всех необхо
димых материалов и пневмо- 
электротехнических средств, 
ставится задача — взорвать 
мост, и он взрывается самым 
натуральным образом...

Учеба подходила к концу, в 
середине октября намечался 
наш выпуск: остался лишь пос
ледний экзамен по строевой 
подготовке и командной прак
тике...

Вдруг, вечером 7 октяб
ря нашей второй «Уральской» 
роте была объявлена тревога 
и дан приказ приготовиться к 
походу.

Почему? Куда? Зачем? Объ
яснений не было, были лишь 
догадки: видимо, ухудшились 
дела на фронте. Так и оказа
лось.

Именно об этих днях вспо
минает Маршал Советского Со
юза Г. К. Жунов: «Седьмого ок
тября... на западном направле
нии сложилась крайне опасная 
обстановка, все пути на Моск
ву, по существу, были откры
ты... На Можайской линии... 
находились наши небольшие 
части. Они, естественно, не 
могли Остановить противника...

Начав 30 сентября наступле
ние. противнику удалось рас
членить войска Брянского 
фронта и и 5 октября окружить 
войска Западного и Резерв
ного фронтов. Не имея доста
точных сил, недостроенная 
Можайская линия обороны не 
представляла серьезного пре
пятствия: войска противника 
двинулись на Москву...»

5 октября было обнаружено 
продвижение по Варшавскому 
шоссе к Юхнову (110 — 120 км. 
от Москвы) колонны танков и 
мотопехоты противника глуби

ной 25 километров. И. В. Ста
лин приказал: «Мобилизуйте, 
что есть, но противник дол
жен быть во что бы то ни ста
ло задержан на 5 —7 дней, пока 
не будут подведены резервы 
Ставки!» Одно из экстренных 
мер по Московской зоне обо
роны—«поднять по боевой тре
воге все военные училища, ака
демии, части Московского гар
низона...»

«Это была крайняя мера, — 
вспоминает бывший начальник 
Подольского артиллерийского 
училища генерал - лейтенант 
И. С. Стрельбицкин. — Решить
ся на нее было нелегко: все 
понимали, что курсанты воен
ных училищ — золотой фонд 
для развертывания армии. Но 
другого выхода не было».

Первыми, еще 5 октября, 
приняли боевое крещение 
комсомольцы-десантники от
ряда капитана (ныне полков
ника запаса) И, Г. Старчака, 
затем курсанты подольских 
училищ и дивизия полковника 
А. Ф. Наумова — на Мало
ярославском боевом участке, 
12 октября — на Можайском 
и 15 октября — на Волоко
ламском боевых участках.

Тем временем вторая кур
сантская рота Военно-инже
нерной академии, располо
жившись в одной из москов
ских школ, с 8 по 12 октября 
ежевечерне направляла свои 
отряды для минирования наи
более опасных мест прорыва 
обороны, участвовала в строи
тельстве укреплений в самом 
городе, ликвидации последст
вий бомбежек.

Между тем, имея колоссаль
ный перевес сил, противнии 
рвался вперед, пытаясь до на
ступления зимы овладеть Мо
сквой. Утром 13 октября соб
рался актив московской парт
организации. В резолюции, 
принятой по докладу секрета
ря ЦК, МК и МГК ВКП(б) А. С. 
Щербакова, актив счел «необ
ходимым мобилизовать всю 
московскую парторганизацию, 
всех коммунистов, комсомоль
цев н всех трудящихся Москвы 
на отпор немецко-фашистским 
захватчикам, на защиту Моск
вы, на организацию победы».

Сразу же после партактива 
из курсантов был сформиро
ван отряд заграждения, куда 
попали и мы с Игорем Лузги
ным, выехавший для миниро
вания Варшавского шоссе. Бы
стро давалась оценка танко- 
проходимости участков шоссе, 
принималось решение, остав
лялись группы с необходи
мым количеством взрывчатки 
и мин. Самая большая груп
па .в 10 человек (в том чи
сле и я) во главе с лейте
нантом Яромоленко была вы
сажена в километре от По
дольска, Место было очень 
выгодным с точки зрения эф
фективного задержания про
тивника: два больших моста 
перекрывали две глубоких же
лезнодорожных выемки; впе
реди, в сторону противника,— 
хорошо обозреваемая и про
стреливаемая местность, сза
ди за мостами — опушка ле
са. Минировали оба моста и 
подступы к ним со стороны 
противника, обеспечив взрыв 
мостов двумя дублирующими 
способами, оборудовали под
рывную станцию и тщательно 
замаскировали следы своих 
работ: надо было уберечь за
минированные мосты от ди
версий противника. Надежная, 
часто сменяемая охрана ими
тировалась под дорожный 
патруль и дублировалась 
скрытым постом наблюдения. 
Сразу же, как только мы за
кончили подготовку мостов к 
взрыву, иа опушке леса за 
мостами заняла позиции ар
тиллерийская батарея 76-мм 
пушек.

Теперь, появись немецкие 
танки, они попали бы под 
губительный огонь артилле
рии, Далее их ждало минное 
поле, затем — взорванные мо
сты и два глубоких рва. Вар
шавское шоссе, таким обра
зом, было укреплено.

А враг продолжал рваться 
к Москве; занял Калугу, Мало
ярославец, Боровск, Верею,

Можайск, Калинин. 16 октября 
часть правительственных уч
реждений и дипломатический 
корпус были эвакуированы из 
Москвы в Куйбышев.

Из наших курсантов было 
сформировано еще 8 отрядов 
заграждения, которые проде
лали ту же работу, что и мы, на 
Дмитровском, Ленинградском, 
Волоколамском; Можайском и 
других шоссе и дорогах, ве
дущих к Москве. Было зами
нировано в общей сложности 
65 мостов, заложено 584 тон
ны взрывчатки, установлено 
70 минных полей, в них — 
28,5 тысячи мин.

Были приняты меры и н фор
сированию строительства двух 
оборонительных участков по 
окраине Москвы и трех рубе
жей в самом городе: по Окруж
ной железной дороге. Садовому 
кольцу и по кольцу «А» к 
Москва-рене (с юга).

Все эти меры, в осуществле
ние которых определвнный 

вклад внесли комсомольцы и 
молодежь Урала, измотали про
тивника, заставили его в конце 
октября приостановить Наступ
ление.

...«Предъявитель сего., лейте
нант Панфилов Б. С...» — ска
зано было в удостоверении, 
подписанном 28 октября ге
нерал-майором инженерных 
войск Сысоевым и полковым 
комиссаром Лазаревым, ко
торое я храню как память о 
далеких днях своей молодо
сти: так мы узнали, что нам 
присвоены офицерские зва
ния.

Другим знаменательным со
бытием этого периода яви
лось принятие молодыми офи
церами военной присяги: в 
моем военном билете офице
ра запаса значится — «приня
тие военной присяги: 7 но
ября 1941 года». Вместе с вои
нами, поклявшимися в . тот 
день во время парада на 
Красной площади отстоять 
Москву, клятву верности дали 
и комсомольцы Урала — мо
лодые офицеры, участники 
обороны Москвы.

В середине ноября враг 
предпринял последнюю по
пытку взять Москву. Ценой 
больших потерь враг подошел 
на 25—40 километров к Мо
скве, нР большего достичь не 
смог.

А- с 5—6 декабря началось 
контрнаступление наших, в 

том числе и уральских со
единений, развернувшееся по 
всем трем фронтам. Нача
лось планомерное изгнание 
фашистов с советской земли.

• « «
В боях за Отчизну погибли 

воспитанники УПИ Игорь Луз
гин, Евгений Антропов,. Павел 
Абрамусов, Сергей Михеев, 
уже после войны скончались 
офицеры запаса Сергей Бо
рисов, Павел Абраменко— 
Вечная им слава!

Продолжают служить пол
ковники Анатолий Крымский 
и Евгений Мордвинов, гене
рал-лейтенант инженерных 
войск Евгений Майков, Про
должают трудиться на строй
ках офицеры запаса Алек
сандр Носков и Вячеслав Дю
кин. Подполковник, запаса 
Алексей Сергеев всю войну 
командовал ротой разведки, 
разведчицей была его жена 
Фаина; у майора запаса Ка
дима Хубеева с отличием за
кончил военную академию и 
заканчивает адъюнктуру стар
ший сын-комсомолец; на 
сверхсрочной службе нахо
дится Юрий — сын инженер- 
подполковника запаса Алек
сандра Загайнова — известно
го в свое время спортсмена 
области. Так от комсомоль
цев 30-х годов — участников 
обороны Москвы — передает
ся эстафета их детям.

Б. ПАНФИЛОВ, 
гвардии инженер- 

подполковник запаса, 
заместитель начальника 

отдела треста 
«Оргтехстрой».

На снимке: Москва. Улица 
>рького в октябре 1941 Тода.

Свердловск.
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Сесилия де Бурбон участ
вовала в работе Всемирного

внима- 
. Лю-

деревню; 
объект, 

друзей со

проходило 
торжество; 

патентов

участники клуба интернацио
нальной дружбы в свердлов
ской школе № 2.

Все они сейчас студенты

тина.
«Ты, 

газетах 
фастё

ние, — 
Бурбон, 
меня

шись в гору.
• РИМ, 15 

Раскрыт новый 
итальянских

нам, 
том, 

разных

студенческого движения
28 октября 1939 года. В окну-

ях, ве 
работу.

Она преду-

непосредственное 
в пролетарской

давно в Варшаве 
знаменательное 
бюро молодежных

произвела на 
> Генерального 
ЦК КПСС л. и. 
— Какое это яр-

глашения посетить 
иной штат, город, 
промышленный 
Письма хороших ‘

Н. СТРЕЛЬЦОВА 
корр. АПН.

фашистами Праге

со студентом 
госуниверситета

демонстрация, 
I с полицией

Магутина, Марина

кружка, с конкурсов.

трудничества на равноправ
ной и взаимовыгодной осно
ве с задачей изжить навсег
да применение силы при ре
шении возникающих между

Готовясь встретить юбилей 
Свердловска, ревсомольская ор
ганизация объявила конкурс на 
лучшее сочинение о нем. Итоги 
этого конкурса будут подведе
ны в дни юбилейных торжеств.

В конце ноября пройдет сов
местное торжественное собра
ние, посвященное 49-й годов
щине Монгольской Народной 
Республики. Большие планы у 
ревсомольцев и по участию в 
конкурсе студенческих науч
ных работ. И здесь на помощь 
им тоже придут комсомольцы, 
члены студенческого научного 
общества.

менты и рекомендации по
могут нам укрепить движе 
ние миролюбивых сил и раз-

современным 
— с молодых 

с технического

нального союза 
объединяющего 
ловек, учащиеся 
вузов проводят 
кампанию в

дые специалисты из Советского Союза, Болгарии, Венгрии, 
ГДР и Польши.

Первый блок электростанции молодые строители должны 
пустить в мае 1974 года, а к концу пятилетки (1975 год) в 
строй вступят все четыре блока общей мощностью 800 тысяч 
киловатт.

международная молодежная

были уничтожены или

интерес в широких кру- 
индийской общественно- 
Визит рассматривается 
событие, политический

стройка.
На севере Чехии строится электростанция «Тушимице-2», 

шефство над которой взял Социалистический союз молодежи 
Чехословакии. Вот уже третий год на помощь чехословац-

знаниям. И это 
лет, со школы.

зимний. С каждым вечером 
в сумерках, мгновенно оку
тывающих столицу, все ост
рее ощущается дымка — 
разжигаются тысячи очагов, 
сохраняющих до восхода •сол
нца частицу тепла минувше-

приветствия, а чаще

Недавно МСС провел 
встречу европейских 
нальных студенческих

специальных кружках

позиция, как отмечают мест- 
ные политические обозрева
тели, заключается в том, что
бы добиться объединения

ми делится

Они говорят
всего, о 

студентов

закрыты 300 яузов.
Студенты мужественно боро

лись против «коричневой чу
мы». Это единение в борьбе и 
позволило создать в 1940 году 
Международный Союз студен
тов (МСС). Самые широкие слои 
студенчества разных стран ми
ра объединились, чтобы защи
щать мир и свободу, бороться 
против империализма и неоко
лониализма, реакции и фашиз
ма, за национальную независи
мость, в защиту интересов сту
дентов.

молодого 
тельстве 
Польши», 
крывает ; 
воспитания

жах современной техники, и 
потому закономерно, что каж
дый воин после демобилиза
ции владеет двумя или тремя 
специальностями, пригодными 
и в гражданской жизни.

земле, бороться за социаль
ные права, за лучшую жизнь 
для всех тружеников.

Б. Штоколова»
Письма. Они. 

зримой нитью 
Свердловск с

рошей традицией

как бы не- 
связывают 

городами в 
нашей пла-

ноября.
заговор 

неофаши-

боту, потому что 
вузе у нас не для 
людей. Она стоит 
дорого. Представь

конечно, читала i 
о событиях в Вел

нем прошлом

рабочая партия ставит перед

мых людей, которые увлечен
но обсуждают последние но
вости...

Предстоящий визит в Ин
дию Генерального секрета
ря ЦК КПСС Л. И. Брежне
ва вызывает все возрастаю-

плата за учебу,

стран общие интересы, об
щая цель: борьба за мир, за 
счастливое будущее всего че
ловечества.

Подготовлено руководите
лем секции переписки клуба 
интернациональной дружбы 
свердловской школы № 2 
А. БУШУЕВОЙ.

движения, 
его участие 
борьбе.

время фашистского

Энергичные и бескорыстные 
энтузиасты прогрессивных пре
образований — студенты Чили

рит она, можно жить

стов против республикам 
ского строя. В руки вла
стей попали документы,

вручило лучшим юным изоб-

учебного года проводить сов
местные встречи комсомоль
ских и ревсомольских активи
стов. На одной из таких встреч, 
которая состоялась недавно в 
комитете комсомола, шел раз
говор о планах совместной ра
боты. Члены комитета комсо
мола познакомили своих мон
гольских друзей с теми меро
приятиями, которые пройдут в 
институте в ближайшее время. 
Во многих из этих мероприятий 
активное участие примут и 
монгольские студенты.

шал пластинки, присланные 
тобой. Хотя, к сожалению, 
еще недостаточно хорошо 
знаю русский язык. Особен
но понравился ансамбль «Го
лубые гитары», песни в ис
полнении Л. Зыкиной и

Тимофеевым его

всех без исключения 
дарств этого района в 
тересах всестороннего

учебников, общежитие — 
не каждый из родителей мо
жет Дать такие деньги...»

УЖё несколько лет пере
писывается со студентом 
Кентского университета, мо
лодым коммунистом Пите
ром Моссом, студентка 
Уральского политехническо
го института Ирина Магу-

Демократичесная Республика 
Вьетнам переживает трудный 
период становления народного 
хозянстаа. Тем не менее, еще а 
годы войны в стране открыто 
17 новых вузов. Сейчас а рес
публике 33 вуза, в которых обу
чается 67.000 студентов, глав
ным образом выходцев из ра
бочего иласса.

рам —- школьникам со всей 
Польши — 57 свидетельств. Эта 
своеобразная «кладовая» ре
бячьей смекалки была созда
на 7 лет назад центральными

где была отмечена необходи
мость международной мораль-

• ТОКИО, 15 ноября. 
(ТАСС). Истребители амери
канских ВВС, базирующие
ся на авианосце «Мидуэй», 
возобновили вчера учения 
по бомбометанию на поли
гоне, расположенном близ 
города Аомори,

Эти учения были приос
тановлены после того, как 
в понедельник реактивный 
истребитель - бомб а р д и-

Ирландии?». «За то, что они 
хотят свободы и независи
мости», — единственный от
вет на этот вопрос. Вот по
чему основное требование 
наших студенческих митин
гов' и демонстраций — вы
вод оккупационных войск из 
Северной Ирландии.

А теперь немного хочу 
сказать о себе. В этом году 
я заканчиваю университет. 
Буду искать работу. А ког
да у мёня будет твердый за
работок, мечтаю побывать в 
вашей стране».

Заочная дружба связыва
ет девятиклассницу 2-й 
свердловской школы Лену 
Бычкову и французского 
студента Клода Сожеде. Он
пишет:

сверстник из Сиднея, австра
лийский студент Джон Мор
рисон.

«..'.Я уже писал тебе о на- 
ших студенческих демонст
рациях протеста против вой
ны во Вьетнаме, против ре
шения нашего правительства 
послать своих солдат во 
Вьетнам.

Очень радостно сознавать, 
что дело мира и справедли
вости восторжествовало и 
что в эту большую победу 
миролюбивых сил вложен и 
наш вклад.

Хотя мое основное время 
занято изучением математи
ки и вычислительных машин, 
я по-прежнему увлекаюсь 
музыкой, часто бываю на 
концертах.

«Ты спрашиваешь, почему 
я переехал из Парижа в 
Гренобль? В Париже уни
верситет переполнен, обуче
ние и квартира там стоят до
роже.

Большое спасибо тебе за 
материалы о 50-летин СССР. 
Они мне очень помогли. Я 
участвовал в конкурсе «Что 
вы знаете о СССР?» и полу
чил четвертую премию — су
вениры и альбомы о вашей 
стране.

Эту премию в торжествен
ной обстановке мне вручили 
в советском посольстве. 
Конкурс позволил мне еще 
больше узнать о Советском 
Союзе, о жизни советских 
людей. Хотя в университете 
мы изучали экономику и ге
ографию СССР, но очень 
бегло — весь курс 50 часов. 
Экзамен по этому курсу я 
сдал на «отлично».

Своими мыслями и плана-

Уральском политехниче- 
институте стало уже хо-

Прогрессивное студенчество 
широко участвует в междуна
родных молодежных акциях. 
Накануне X Всемирного фести
валя студенты разных стран 
собрали в фонд строительства 
детской больницы в Ханое поч
ти 700 тысяч долларов.

сотрудничество Hä 
или война и кон-

Буржуазная государственная 
машина жестоко расправляется 
с прогрессивными студентами. 
Террор и преследования демо
кратических студенческих орга
низаций — обычное явление в 
Португалии. Греции, Испании. 
Приняло дискриминационное 
решение и социал-демократиче
ское правительство ФРГ: члены 
«Спартака» по окончании вуза 
не имеют права работать я 
правительственных учреждени-

чтобы вовлечь хак можно 
больше молодых людей в раз-

В политике СССР в Азии 
Индия видит стремление рас- 
йространить на эту часть све
та, где лежат две трети тер
ритории Советского госу-

фронтация.
— Ассамблея мира

своих требований об уве
личении стипендий. По всей 
стране проходят митинги и 
марши студентов, которые 
заняли здания некоторых 
университетов.

ровщик «Корсар: 
пел катастрофу,

щее Польши с воспитанием мо
лодежи, с ее активным участи
ем в труде. В. ГАНЮШКИН.

Варшава. (АПН].

редакциями технических из
даний с привлечением мно
гих специалистов. За это время 
ребята прислали более 17 ты
сяч проектов и предложений.

Участие молодежи в научно- 
техническом прогрессе.— од
на из первых задач молодеж
ных организаций ПНР, объеди
ненных в Федерацию социа
листических союзов польской 
молодежи. В ее программе на
учно-технической подготовке 
молодого поколения отведено

можно увидеть в школе на 
занятиях клуба. В обшир
ной переписке, которую они 
ведут с зарубежными сверст
никами, особое место зани
мают письма студентов за
рубежных стран. Сегодня 
мы публикуем некоторые 
выдержки из этой интерес
ной переписки.

Вот что, например, пишет 
Марине Салгаловой, сту
дентке Свердловского госу
дарственного медицинского 
института, учитель из города 
Мехико Паласиас Нери:

«Наш учебный год закан-

бнться таких условий жизни 
на земле, когда дети не бу
дут знать, что такое бомбы.

В рамках Всемирного кон
гресса работали 14 комис
сий. Сесилия де Бурбон вы
брала комиссию «Социаль
ные проблемы, права чело
века и мир».

— Все рабочие группы 
конгресса важны. Но я вы
брала эту, поскольку счи
таю, что именно здесь об
суждалось самое главное. 
Социальный прогресс чело
вечества целиком и полно-

смысл которого выходит за 
рамки двусторонних отноше
ний между Индией и СССР.

Индия приветствовала со
зыв общеевропейского сове
щания, высоко оценила ито
ги переговоров Генерально
го секретаря ЦК КПСС с ру
ководителями США, Фран
ции и ФРГ.

Прогрессивная обществен
ность Индии чутко реагирует 
на происки поджигателей 
войны, понимая, что импери
ализм не отказался от попы
ток затормозить процесс 
разрядки напряженности 
взрывоопасными конфлик
тами. Такими, как конфликт 
на Ближном Востоке, кото
рый вспыхнул с новой силой 
в результате непрекращаю- 
щейся" израильской агрес
сии против арабских госу
дарств. Советский Союз и 
Индия с самого начала столк
ли на стороне справедливой 
борьбы арабских народов и 
сыграли важную роль в ло
кализации очага агрессии, в 
прекращении огня. Справед
ливые позиции Индии и 
СССР явились логичным 
следствием их принципиаль
ной миролюбивой полити-

словами, идущими от сердца. 
Индия, высоко оценивающая 
личный вклад Л. И. Брежне
ва в дело укрепления индий
ско-советских связей, гото
вится встретить его как само
го близкого друга.

В. ТРУБНИКОВ, 
соб. корр. АПН.

Дели.

дарства, процесс 
напряженности 
сотрудничества 
ми странами.

ский договор сыграл нема; 
ловажную роль в укреплений 
внешнеполитических пози
ций Индии перед лицом уг
роз и шантажа со стороны 
империалистических сил.

Индийско - советский до
говор является прочной ба
зой всестороннего развития 
советско-индийского сотрут 
ничества. После подписания 
этого договора традиционно 
дружественные индийско-со
ветские отношения охватит 
ли еще более широкую сфе
ру экономического, полити
ческого, научно-техническо
го, торгового и культурного 
сотрудничества. В феврале 
этого года в Дели состоялась 
первое заседание межправи
тельственной индийско-со
ветской комиссии по эконо
мическому и научно-техниче
скому сотрудничеству. Ито
гом работы комиссии стало 
принципиальное соглашение 
о советском экономической 
содействии Индии в период 
осуществления ею нового, 
пятого по счету, пятилётне- 
го плана. В деловых кругах 
Индии выражается уверен
ность, что вопросы экономи
ческого сотрудничества двух 
стран займут видное место в 
переговорах Л. И. Брежнева 
с индийскими руководите
лями.

У многих индийцев еще 
свежи воспоминания о пер
вом приезде Л. И. Брежнева 
в Индию двенадцать лет 
назад в качестве Председате
ля Президиума Верховного 
Совета СССР. «Старый друг 
в гостях — счастье дл1к®э- 
зяев дома», — замети» л 
этой связи министр коммуни
каций Индии X. H. BaxÿfyHa. 
Он высоко оценивает все
стороннюю поддержку Совет
ским Союзом самоотвержен
ной борьбы индийского на
рода за социально-экономи
ческий прогресс и претворе
ние в жизнь программы пре
образований в социальной и 
экономической сферах, про
возглашенной правящим Ин
дийским национальным кон
грессом. Об искреннем харак
тере советской помощи гово
рила И. Ганди в октябре на 
митинге, посвященном за
кладке нефтеперерабатыва
ющего комбината в Матхуре, 
который будет строиться при 
содействии СССР.

Каждый день советские уч
реждения в Индии получают 
все больше писем на ИМЯ 
Л. И. Брежнева. Это письма-

сматривает единые действия с 
коммунистами и другими про» 
грессивными силами всего 
мира.

Компартии многих стран ми* 
ра отмечают значительный рост 
прогрессивного студенческого

основой универсальной си
стемы коллективной безопас
ности в Азии. Прогрессивные 
силы Индии рассматривают 
систему коллективной безо
пасности как подлинную га
рантию против империали
стической агрессии и неоко
лониалистского проникнове
ния, гарантию дальнейшего 
укрепления политической и 
экономической независимо
сти азиатских государств. 
О достижимости такой цели, 
которая воплощает в себе 
чаяния народов, свидетельст
вуют обнадеживающие про
цессы, начавшиеся в Европе 
в результате аналогичной 
инициативы СССР, поддер
жанной странами социали
стического содружества.

Для двусторонних отно
шений Индии и СССР важ

ную цель — возвести великое 
здание нового общества. И она 
справедливо связывает даль-

смергельно ранен студент Ян 
Оплетал. 15 ноября, в день по
хорон Яна, демонстранты вновь 
заполнили пражские улицы. А 
через день, 17 ноября, гестапо, 
фашистсиая полиция окружили 
студенческие общежития, что
бы арестовать демонстрантов. 
Одновременно было объявлено 
о закрытии всех чешских ву
зов на три года.

Эти трагические события по
лучили широкий международ
ный резонанс. В 1941 году Союз 
студентов Англии, Междуна
родный студенческий совет про
возгласили 17 ноября Между
народным днем студентов. В ву
зах Англии шел сбор пожертво
ваний в поддержку Советской 
Армии, в фонд помощи студен
там оккупированных стран. 
17 ноября стало днем междуна
родной боевой солидарности в 
борьбе за свободу, демократию,

ленных предприятиях и в на
учно-исследовательских цент
рах ю,ноши и девушки участву
ют в движении «Молодежь —- 
прогрессу»: шефствуют над 
внедрением современных тех
нологических решений и ос
воением новых видов продук
ции. ’

Активное участие воинов во 
всех «гражданских» делах 
страны — один из принципов 
деятельности Союза социали
стической армейской молоде
жи. В дни празднования три
дцатилетия народного Войска 
Польского я побывал в одном 
из подразделений. Служба

ди, собравшиеся в Москве, 
представляют собой разные 
политические и социальные 
круги, но всех их объединя-

ность предстоящего визита 
Генерального секретаря 
ЦК КПСС Л. И, Брежнева 
подчеркивается тем фактом, 
что это первый официальный 
визит советского руководи
теля после подписания ин
дийско-советского договора 
о мире, дружбе и сотрудни
честве. С тех пор в Южной 
Азии произошли события, 
вызвавшие существенные 
изменения в соотношений 
сил в этом районе в пбльёу 
миролюбивого и суверенного 
внешнеполитического курса, 
который Индия осуществляет 
с первых дней своей незави-

В Западной Германии студен
ты и молодые рабочие состави
ли основу движения за ратифи
кацию договоров ФРГ с СССР и 
Польшей. Созданный в 1971 го
ду марксистский союз студен
тов «Спартак» имеет ныне свои 
организации в большинстве ву
зов страны, издает 170 вузов
ских газет. Члены союза изуча-

построенного на 
равноправия и

бор — пойдет учиться в Вар
шавский политехнический ин
ститут.

В народной Польше забота 
о молодом поколении — забо
та государственная. VII пле
нум ЦК ПОРП, специально 
обсудивший проблемы моло
дежи, выдвинул программные

Братская солидарность, союз 
с рабочим классом — это девиз 
всего прогрессивного студенче
ства.

Подготовил В. КИСЕЛЕВ.

тотчас собирает 
кольцо зачастую

В то время как высшая шко
ла в странах социализма поль
зуется постоянной заботой и 
поддержкой со стороны госу
дарства. высшая школа на За
паде переживает кризис.

В ФРГ стипендию получают 
лишь 10 процентов студентов. 
В то время как на одного сол
дата бундесвера государство 
тратит в среднем в год 13.000 
марок, то на студента лишь 
1.4JU. Почти половина населе
ния ФПГ — рабочие, но толь
ко 5,2 процента всех студен
тов — выходцы из рабочего 
класса.

кое, интересное выступле
ние, сколько важнейших 
проблем проанализировано 
в нем. Мне особенно прият
но, что Леонид Ильич Бреж-

марксистсво-ленинскую теорию.
Коммунисты Великобритании 

высоко оценивают вклад сту
дентов в победу бастовавших 
судостроителей Клайда и горня
ков. Впервые за 30 лет в Анг
лии председателем Националь
ного союза студентов избран 
коммунист. Попытки властей 
ослабить студенческое движе
ние встретили решительный от
пор рабочих и прогрессивной 
общественности.

Лондондерри, — 
пишет он.—Мы, молодые ан
гличане, часто задаем себе 
вопрос: «За что погибают 
мирные жители в Северной

ПРИНЦЕССА»
Сесилия де Бурбон, принцесса Пармекая. В Испании »то 

имя известно многим. '»Мятежная Сесилия», изгнанная 
франкистами из страны, живет сейчас в Париже. Есть еще

— Я впервые в Совет
ском Союзе, — говорила 
она. — Я всегда относилась 
к вашей стране с большой 
симпатией и уважением. Но 
теперь, когда я здесь, в Мо
скве, симпатия перерастает 
в любовь. Очень символично, 
что ассамблея мира прохо
дила в столице Советского 
государства.

Сесилия де Бурбон актив
но участвует в борьбе за 
мир. Лишь в условия^ проч-

социалистическои 
Этот документ рас- 
двуединую задачу 
I юношей и деву

шек — в духе марксистско-ле-

Вот какой документ показал 
мне Франтишек Романовский, 
семнадцатилетний учащийся 
электротехнического технику
ма в Гижицко Ольштынского 
воеводства: «Франтишеку и 
Яну Романовским: сердечно 
поздравляю с успехом в тур
нире «Большая игра» по радио
технике. Вы доказали, что со
временный молодой человек— 
это человек, увлеченный из
бранным делом, внимательно 
следящий за развитием науки 
и техники. С особым удо
вольствием присуждаю ка
питану команды Франтишеку 
Романовскому дополнитель
ную награду — возможность 
поступления без экзаменов на 
факультет электроники любо
го вуза страны после получе
ния аттестата зрелости».

«Большая игра» — это откры
тый телевизионный конкурс. 
Соревноваться в нем можно в 
любой области знания, если 
это ваше хобби, а не профес
сия. Франтишек со старшим 
братом, тоже радиолюбите
лем, принял участие а состя
зании. Братья получили выс
ший приз конкурса. А что ка
сается дополнительной награ
ды министра науки, высшего 
образования и техники про
фессора Яна Качмарека, то 
Франтишек уже сделал вы-

одно имя у этой женщины, которым она гордится, 
зывают »красная принцесса». Друзья говорят так 
бовью, враги — с ненавистью.

В руки судебных орга
нов попали также планы 
захвата правительствен
ных учреждений, банков, 
помещений демократиче
ских партий, а также сек
ретное досье, свидетель
ствующее о связях италь
янских неофашистов с 
неофашистскими органи
зациями других стран. 
Найдено большое количе
ство оружия: пулеметы, 
автоматы, пистолеты, 
гранаты, взрывчатка.
• ЛОНДОН, 15 ноября. 

(ТАСС). По призыву нацио-

iEM;. ТОЛЬКО ЧТО 
& '-•^^ОбЩИ Л
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• ФУТБОЛ

ГОНКА АНДЕРОВ
Очередным соперником 

«Уралмаша» в финальном тур
нире команд второй лиги клас
са «А» были футболисты си
бирского города Братска. 
Этот коллектив, впервые до
бившись успеха в своей зоне, 
в финальных * соревнованиях 
не сумел заявить о твердых 
намерениях пробиться в пер
вую -лигу. По мнению многих 
специалистов, присутствую
щих на турнире, «Сибиряку» 
еще не настало время выхо
дить на «большую» дорогу в 
футболе. Возможно, поэтому, 
а скорее, имея очень скром
ный очковый багаж перед иг
рой с уральцами (одно очко 
из восьми), соперники сверд
ловчан с первых минут матча 
уступили инициативу претен
дентам на одну путевку из 
трех. Правда, и свердловчане, 
которым уже нельзя было не
сти материальные потери, на
вязали сибирякам свою волю. 
Не мешкая ни минуты, ураль
цы двинулись на ворота со
перников. Активно действую
щих нападающих хорошо под
держивали в'наступлении по
лузащитники, а порою и игро
ки обороны, из которых чаще 
всего в наступлении подклю
чался О. Сомов.

Желание как можно быстрее 
добиться успеха иногда меша
ло уральцам точно провести 
концовки атак. К тому же мок
рое от дождя поле ке всегда 
правильно учитывалось ребя
тами при обработке мяча. 
Только это, например, помеша
ло Гребеножко открыть счет 
уже в начале матча. В другом 
случае Яркин не сумел сог
ласовать своих действий с тем 
же Гребеножко. При заверше
нии атаки они помешали друг 
другу.

Справедливости ради ска
жем, что и футболисты Брат
ска не выглядели «ягнятами». 
Они приложили много стара
ния, чтобы сдерживать натиск

свердловчан. Не упускали ма
лейшую возможность для 
атак. Были моменты, когда и 
нашим футболистам пришлось 
проявлять мастерство для 
ликвидации опасности у сво
их ворот.

Чувствовалось, что преиму
щество «Уралмаша» должно 
было привести к успеху. Но 
случилось это лишь во втором 
тайме. Сначала за грубое на
рушение правил в штрафной 
площади «Сибиряк» был нака
зан 11-метровым ударом. Ха- 
мадиев пробил точно. Затем 
он получил точный пас от 
Коньшина, и счет стал 2:0. В 
дальнейшем результат не из
менился, хотя увеличить счет 
свердловчане могли.

В Адлере встречались спар
таковцы Костромы и смолен
ская «Искра». И тем, и дру
гим победа нужна была, как 
воздух. В первом тайме в во
рота спартаковцев было за
бито два мяча, и, казалось, в 
победе «Искры» сомнений не 
было. Но костромичи думали 
иначе. Они ценой самоотвер
женных действий забили в 
ворота соперников три мяча и 
одержали победу — 3:2.

«Таврия» в первом тайме 
дважды добилась успеха в 
матче против «Трактора» — 
2:0.

До конца турнира осталось 
два тура. Сейчас тройка лиде
ров выглядит так: «Таврия» и 
«Спартак» набрали по 6 оч
ков, у «Уралмаша» — 5 оч
ков.

Свердловчанам осталось 
провести матчи со «Спарта
ком» (17 ноября) и «Тракто
ром» (20 ноября). Победа в 
предпоследнем поединке уже 
выведет наших ребят в первую 
лигу.

Наш спецкор.
Сочи (по телефону).

• ХОККЕЙ. Первенство 
страны среди команд пер
вой лиги класса «А». 21 — 22 
ноября. «Автомобилист* 
(Свердловск) — «Салават 
Юлаев» (Уфа). Свердловск, 
Дворец спорта профсоюзов. 
Начало в 18.30.

Первенство страны. Вос
точная зона второй лиги 
класса «А». 19—20 ноября. 
«Спутник» (Нижний Та
гил) — СКА (Хабаровск). 
Нижний Тагил, корт спорт
клуба «Спутник». Начало в 
18.00.

Первенство СССР среди 
юниоров. 18 ноября. 
«Юность» (Свердловск) — 
«Спутник» (Нижний Тагил). 
Свердловск, Дворец спорта 
«Снежинка». Начало в 15.00.
• ХОККЕЙ С МЯЧОМ. Тур

нир на приз свердловского 
Центрального стадиона в 
честь 250-летия Свердлов
ска. Д7— 22 ноября. В турни
ре участвуют команды: 
«Волга» (Ульяновск), «Дина
мо» (Алма-Ата) СКА (Хаба
ровск), «Уральский труб
ник» (Первоуральск), СКА 
(Свердловск). «Водник» (Ар
хангельск). Игры проходят 
на Центральном стадионе 
Свердловска и на стадионе 
«Уральский трубник» (Пер
воуральск). Начало матчей: 
в Свердловске в 11.30 и 
14.00, в Первоуральске — в 
13.00 и 18.30.
• КОНЬКИ. Открытие зим

него сезона^ соревнования 
конькобежцев мужчин и 
женщин Свердловска, посвя
щенные 250-летию города. 
16—17 ноября. Свердловск, 
искусственная беговая до
рожка спорткомбината 
«Юность». Начало в 19.3D.

Традиционные всесоюз
ные соревнования на приз 
Свердловского горкома 
ВЛКСМ «Молодость Сверд
ловска». Участвуют силь
нейшие конькобежцы Мо
сквы, Ленинграда, Минска. 
Киева, Свердловска, Виль
нюса, Алма-Аты, Риги, Тал
лина, Кирова, Горького и 
других городов. 23 — 24 но
ября. Искусственная бего
вая дорожка спорткомбина- 
т.а «Юность». Начало в 17.00

Открытие сезона среди 
юношей и девушек Сверд
ловска. 23 — 25 ноября. 
Центральный стадион. На
чало в 17.00.

• ПРЫЖКИ НА БАТУТЕ. 
Финал Кубка СССР. 17 — 18 
ноября. Свердловск, Дворец 
спорта профсоюзов. Начало: 
17 ноября — в 10.00 18-го — 
в 16.00.

• БАСКЕТБОЛ. Первенст
во области среди мужских 
команд. 16—19 ноября. 
Краснотурьинск, Дворец 
спорта. Начало в 11.00.

• БОКС. Открытое личное 
первенство свердловской 
детско-юношеской спортив
ной школы № 2. 23 — 25 но
ября. Гимнастический зал 
спорткомбината «Юность». 
Начало в 18.00.

ЗАКРЫТИЕ VI ОБЛА
СТНОГО СТУДЕНЧЕСКОГО 
СПОРТИВНОГО ФЕСТИВАЛЯ. 
В программе: финальные иг
ры первенства облсовета 
«Буревестник» по баскетбо
лу среди женских команд, 
игры мужских и женских 
гандбольных команд, легко
атлетические эстафеты. 13 
ноября. Свердловск, зимний 
манеж УПИ. Начало в 11.00.

Знакомьтесь: хоккей сезона ------ -

ДЕБЮТ И ПРОДОЛЖЕНИЕ
Команду Свердловского СКА любители хоккея впервые уви

дели в прошлом сезоне. Тогда армейцы дебютировали в пер
венстве страны среди команд восточной зоны второй лиги 
класса «А». К дебютанту всегда присматриваются с интересом, 
особенно в начале сезона, когда он, так сказать, предъявляет 
свою «визитную карточку». Нужно сказать, что хоккеисты 

Свердловского СКА на старте сделали было серьезную заявку 
на звание призеров зоны — они играли свежо, задиристо, с хо
рошим наступательным порывом и, добившись в начале сезо
на нескольких побед подряд, даже возглавили турнирную таб
лицу. Таной дебютант приятен, и любители хоккея радовались 
за команду. Но затем игра армейцев потускнела, расстроилась, 
они начали уступать не только достойным соперникам, но и 
тем командам, которые были явно слабее их. Это привело к 
тому, что к концу сезона хоккеисты Свердловского СКА оказа
лись на седьмом месте в своей зоне (в ней тогда выступало 13 
команд).

С вопроса — что же случилось с командой в прошлом сезо
не?—начал свою беседу с начальником команды подполковни
ком В. Ф. Альфером наш корреспондент, когда знакомился с 
положением свердловчан перед началом нынешнего сезона.

— Вопрос этот сложный и 
очень серьезный, — ответил 
Владимир Филиппович. — Мы 
не смогли выдержать ровный 
темп в выступлениях прошлого 
года по нескольким причинам. 
Нужно, прежде всего, сказать 
об атлетической подготовке 
игроков, которая, как извест
но, является фундаментом для 
успешного выступления кол
лектива. Поначалу она не вы
зывала у нас тревоги, казалось, 
что здесь у нас все обстоит хо
рошо. Но длительный хоккей
ный марафон, напряженный и 
боевой, внес свои корректи
вы — многие наши хоккеисты 
не выдержали нагрузок и от
кровенно начали сдавать. А мы, 
руководители команды, не су
мели в ходе сезона организо

вать квалифицированную под
готовку своих подопечных, ко
торая бы улучшила их физиче
ские данные. Вот в этом был 
основной недостаток команды 
в минувшем году. Он привел в 
конечном счете к огрехам на
ших хоккеистов в технике и в 
тактической подготовке, к сни
жению морально-волевых ка
честв некоторых игроков. 
Спортсмены заиграли хуже, 
чем могли бы. Это мы сами 
чувствовали, но уже ничего не 
могли сделать. Поэтому-то с 
самого начала подготовки к 
нынешнему сезону мы и обра
тили особое внимание на физи
ческую закалку наших хоккеи
стов.

— Владимир Филиппович, 
сильно ли изменился состав

команды, тренерский состав по 
сравнению с прошлым годом! 
Как выглядят сейчас ее боевые 
порядки!

— В команду пришел тренер 
Игорь Митрофанович Малахов. 
Любители свердловского хок
кея хорошо знают капитана 
Малахова по его играм и тре
нерской работе в коллективе 
свердловских армейцев, высту
павших и играющих сейчас в 
чемпионате СССР по хоккею с 
мячом. У него хорошие орга
низаторские способности и 
опыт тренерской работы.

Изменения произошли во 
всех наших линиях. Мы поме
нялись с нижнетагильским 
«Спутником» вратарями: Вик
тор Чекулаев ушел в Нижний 
Тагил, а Геннадий Шаповалов 
стал нашим основным врата
рем. Пришли к нам молодые 
защитники: Александр Велич
ко из пермского «Молота» и 
свердловчанин Олег Пешков, 
игравший в «Юности». Сейчас 
в команде пять новых напада
ющих: Юрий Коковин, играв
ший ранее в свердловском 
«Автомобилисте» и нижнета
гильском «Спутнике», два иг
рока защищали ранее цвета 
челябинского «Трактора» — 
Юрий Валецкий и Владимир 
Синенко, призваны в ряды 
Советской Армии и сейчас иг
рают в нашей команде Виктор

Кутергин и Сергей Селиванов, 
выступавшие за свердловский 
«Автомобилист».

А боевые порядки наши по
строены так. Вратари: Генна
дий Шаповалов и Сергей Пече
нии. Защитники: Александр 
Вейнгардт — Юрий Глотов, 
Владимир Ермашов — Юрий 
Дятлов, Александр Величко — 
Олег Пешков. Нападающие: 
Юрий Валецкий — Виктор Ку
тергин — Сергей Селиванов, 
Сергей Смирнов — Владимир 
Бородулин — Владимир Луб- 
кин, Вдадимир Смоленский — 
Юрий Лагунов — Владимир 
Синенко, Александр Куликов— 
Владимир Субычев — Виталий 
Белокобыльский; Юрий Коко
вин и Владимир Щеглов.

—- Какие задачи поставлены 
перед командой на этот сезон!

— Самые высокие: сыграть 
ровно, завоевать первое место 
в восточной зоне, чтобы в 
следующем сезоне выступать в 
первой лиге. Это очень ответ
ственные задачи, выполнить их 
будет нелегко. Но мы прило
жим все усилия, чтобы первое 
место было за нами. На это 
нацелены все наши хоккеисты.

— Кого вы считаете своими 
основными соперниками!

— При*столь высоких зада
чах все соперники — основ» 
ные. И это не просто слова, 
опыт говорит, что с сильным

НаснимнеВ. Шавина: первая игра свердловских армейцев в нынешнем сезоне — хозяева льда (они в темной форме) атакуют 
ворота «Южного Урала» из Орска.

ГДЕ ЮНЫЕ
БОМБАРДИРЫ?

Состоялся отчетно-перевы
борный пленум федерации хок
кея Свердловской области. Он 
подвел итоги развития хон- 
кея в области, выступлений 
команд на всесоюзной арене, 
обсудил условия повышения 
мастерства хоккеистов.

В настоящее время в 33 го
родах области хоккеем зани
мается 35 тысяч человек, из 
них — 20 000 школьников. Од
нако, несмотря на высокую 
массовость, мастерство хокке
истов Свердловской области 
растет медленно.

Не во всех хоккейных кол
лективах области ведется пла
номерная круглогодичная ра
бота. Нет регулярного учебно
тренировочного процесса, наб
людается частая смена трене
ров. Например, в Ревде у 
команды, выступающей в пер
венстве области, было сменено 
четыре тренера.

Мало внимания уделяется 
детскому и юношескому хок
кею. Отсюда и слабое попол
нение команд мастеров мо
лодежью. В настоящее время 
лишь коллективы свердловских 
«Спартаковца» и «Юности» в 
какой-то степени решают воп

рос пополнения «Автомобили
ста».

Значительно снизился уро
вень развития хоккея в Серо
ве. Город, давший некогда а 
сильнейшую команду области 
столько способных хоккеистов 
(А. Рудаков, В. Пучков и дру
гие уже стали ветеранами 
команды «Автомобилист»), по
терял место в классе «А», сни
зилось здесь качество работы 
с детскими и юношескими 
командами.

Слабо распространяется сре
ди тренеров областных команд 
оЛыг лучших наших специали
стов хоккея, недостаточна 
практическая связь областной 
федерации с федерациями го
родов области. На чемпиона
тах мира за последнее время 
побывали тренеры Л. Мишин, 
Ю. Горбунов, В. Созинов, 
С. Уфимцев, однако встреча с 
тренерами области и передача 
опыта организованы не были. 
Тормозом в развитии хоккея 
является еще и не всегда ква
лифицированное судейство. Ве
дущие судьи нашей области не
охотно берутся за проведение

игр первенства области и го
рода.

На пленуме был утвержден 
календарь первенства области, 
которое будет проведено по 
двум группам. В первой (силь
нейшей) группе выступят 8 кол
лективов: «Строитель» (Севе
роуральск) , «Металлург» (Се
ров), «Металлург» (Красно- 
уральск), «Горняк» (Кушва), 
«Метеор» (Реж), «Старт» (Верх
няя Салда), «Факел» (Сверд
ловск) и юношеская команда 
«Автомобилист».

В декабре будут проведены 
игры на' Кубок имени Василия 
Володина, в нем примут уча
стие восемь областных команд 
первой группы и восемь силь
нейших коллективов Свердлов
ска.

Пленум избрал новый со
став президиума областной 
федерации хоккея. Председа
телем президиума избран 
С. Гущин, судья международ
ной категории, кандидат тех
нических наук, заместителем — 
А. Русанов, председатель го
родской федерации хоннея, 
председателем иомиссии дет

ского и юношеского хоккея — 
Л. Мишин, заслуженный тре
нер РСФСР, ответственным се
кретарем—В. Баканов предсе
дателем спортивно-технической 
комиссии — Ф. Григорьев, 
Б. Поспелов — председателем 
тренерского совета, К). Бо
женко — председатель комис
сии агитации и пропаганды, 
Ю. Исаков — председатель ко
миссии по эксплуатации и 
строительству спортсооруже- 
ний, К. Сулава — председатель 

судейской коллегии.
Б. ПОСПЕЛОВ.

СОРОК тысяч километ
ров — расстояние, рав

ное земному экватору. Имен
но столько километров отме
рил по дорожкам стадионов, 
по . различным спортивным 
трассам ходок Анатолий Ха
баров. Сейчас он уже тренер, 
возглавляет Свердловскую 
школу высшего спортивного 
мастерства, ставшую поистине 
кузницей чемпионов и ре
кордсменов. Но, вероятно, не
многие из тех, кто занимает
ся в школе, знают о том, что 
удалось покорить эти 40000 
километров Хабарову благо
даря мужеству, настойчивости 
и упорству...

Во время боев за Советскую 
Латвию часть, в которой слу
жил Хабаров, вела интенсив
ную разведку оборонительных 
укреплений врага. В составе 
группы автоматчиков Хабарову 
поручалось разведать огневые 
точки гитлеровцев. Задание бы
ло выполнено, но разведчиков 
засекли фашисты. Трое суток 
разведчики добирались до сво
их. не раз попадая под огонь 
преследовавших их гитлеров
цев. урое суток длился этот не
равный поединок, в котором 
фашисты так и не добились 
успеха — смертельно устав
шим шестерым разведчикам 
удалось вернуться в свою 
часть с ценными данными — 
все важнейшие огневые точки 
противника стали известны на
шей артиллерии. Хабаров при 
выполнении боевого задания 
получил три пулевых ранения 
в бедро, но. несмотря на это. 
сумел самостоятельно выйти к 
своим. Орден Красной Звезды 
украсил грудь старшины Хаба
рова.

И вот позади война. Для

него, фронтовика, спорт стал 
жизненной необходимостью — 
раны все еще давали о себе 
знать. И решил Хабаров при
нять участие, в первенстве по 
легкой атлетике. Руководи-

Клуб мастеров и чемпионов

вышел на старт чемпионата 
страны. И хоть дебют его на 
всесоюзной арене оказался не 
очень удачным, золотую ме
даль Хабаров все-таки полу
чил, правда, несколько позже.

ТРУДНЫЕ ШАГИ
ПО ЭКВАТОРУ

в
тель физподготовки Воронин, 
знавший о ранении Хабарова, 
был несколько удивлен столь 
неожиданным его желанием. 
Отказать он ему не мог, но 
посоветовал заняться спортив
ной ходьбой. Месяц трениро
вок не прошел для Хабарова 
даром. На первенстве в 
ходьбе на 10 км он был первым. 
Конечно, был рад своему пер
вому успеху—сумел опередить 
соперников, а главное, сумел 
победить свой недуг.

Так несколько неожиданно 
недавний фронтовик пришел в 
большой спорт и остался ве
рен ему всю жизнь. Он был 
чемпионом Свердловска, обла
сти, Уральского военного ок
руга пр ходьбе. В далеком 
1952 году впервые уралец стал 
призером первенства России,

До этого он «успел» стать 
чемпионом России.

И вот новый старт во всесо
юзном первенстве на москов
ском стадионе «Динамо». 
Шестьдесят скороходов ушли 
из ворот стадиона на Ленин
градское шоссе. И среди них 
были такие известные мастера 
— члены сборной страны, как 

' Сергей Лобастов, Бруно Юнг, 
Павел Казаков, Владимир 
Ухов и другие. Было отчего 
волноваться.

Но уралец неожиданно для 
всех к десятому километру за
хватил лидерство, оставив по
зади всех именитых. Выл Ха
баров первым и на финише, 
опередив ближайшего пресле
дователя на добрых два кило
метра. Он близок был к улуч
шению мирового достижения 
на 50-километровой дистанции.

Но произошел непредвиден
ный казус. Организаторы со
ревнований запланировали, что 
ходоки придут на финиш как 
раз в перерыве футбольного 
матча между сборными СССР 
и Индии. Но Хабаров опере
дил события и подошел к ста
диону несколько раньше. Тайм 
еше не закончился, а потому 
центральный вход на арену 
был закрыт. И пришлось 
свердловчанину сделать лиш
ний круг, чтобы воспользо
ваться запасным ходом. 50 км 
с незапланированным «хвости
ком» он прошел за 4 часа 
30 минут 49.6 секунды. Это 
всего на 19.6 сек. хуже миро
вого достижения. Так футбо
листы и организаторы сорев
нований «отобрали» мировое 
достижение у Хабарова. Но 
золотая медаль чемпиона 
страны была вручена ураль
цу. В следующем сезоне Ха
баров завоевал титул чемпио
на Вооруженных Сил и стал 
вторым призером первенства 
страны, подтвердив тем самым 
свою силу...

Сейчас Анатолий Николае
вич — тренер. Воспитал нема
ло отличных спортсменов, 
ставших мастерами спорта, по
бедителями различных сорев
нований. Но по-прежнему не 
забывает ходьбу ветеран. Все 
таким же легким остается его 
шаг, как и почти тридцать 
лет назад.

3. ДАУРСКИЙ.
Свердловск.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Пятница, 16
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.30 — МОСКВА. Программа 
передач.

11.35 — Новости.
11.45 — Цв. тел. Л. Синель

ников. «Волны над нами». Теле
визионный спектанль.

13.15 — «Шахматная школа». 
Класс шахматистов-разрядни
ков.

13.45 — В эфире — «Моло
дость». Молодежь планеты. Пе
редача посвящена солидарности 
с народом Чили.

17.15 — МОСКВА. Программа 
передач.

17.20 — «Уральские будни». 
Программа документальных 
фильмов Свердловской студии 
телевидения. «Мой город». 
«Уралмашевец Александр Храм- 
цов», «Кузнецы».

18.05 — Учебная передача по 
зоологии.

18.30 — Наука — сельскому 
хозяйству. «Вода и хлеб Повол
жья». Передача вторая.

19.00 — Для школьников. «По
дарки друзьям».

19.30 — Цв. тел. Концерт уча
стников художественной само

деятельности Московской об
ласти.

20.00 — Новости.
20.10 — Для школьников. 

Встреча юнкоров телестудии 
«Орленок» с генерал-лейтенан
том К. Ф. Телегиным»

21.10 — Концерт. Передача 
из Свердловска. В программе- 
песни композитора Е. Родыги- 
на.

21.40 — «Олег и Айна».
Премьера художественного те
лефильма.

23.00 — «Время».
23.30 — «В концертном зале*. 

Выступает дважды Красно
знаменный имени Александро
ва ансамбль песни и пляски 
Советской Армии.

00.10 — Чемпионат СССР но 
баскетболу. Мужчины. ЦСКА — 
«Динамо» (М).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.15 — Свердловск. Програм 

ма передач. Новости.
19.30 — «Дворец юных». До

кументальный телефильм.
19.45 — «Мой современник». 

Очерк о династии Кожевнико
вых с Уралэлектротяжмаша.

20.15 — Для вас. малыши.
20.30 — «Земля, до востребо

вания». Художественный фильм. 
2-я серия.

■ниммяянниямпвм 
свердловский 

ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
Сегодня премьера

РЕПОРТАЖ С ПЕТЛЕЙ 
НА ШЕЕ 

17-XI в 19 ч. 30 м„ 
18-XI в И ч. 30 м„

16 и 19 ч. 30 м. 
ПРОХОДНОЙ БАЛЛ

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

17-Х! в 19 ч. 30 м.
ВИШНЕВЫЙ САД

НС 13623.

СУББОТА, 17 НОЯБРЯ
7.30 — Программа передач.

7.35 — Областные известия.
7.45 — Дневник зрителя и
объявления. 8.15 — Обзор об
ластных газет. 9.10 — Концерт 
для воинов. 14.00 — Трансляция 
торжественного собрания, по
священного 250-летию Сверд
ловска. 16.00 — «Город и его 
люди». К 250-летию Свердлов
ска. 16.30 — Радиопостановка 
«Дядя Миша и другие» (по мо- 
типам сборника рассказов Н. 
Голдена «Вертушка»). 18.00 — 
Передачи из Москвы.м

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня премьера ОРЛЕНА 
17-ХГ ЕВГЕНИИ ОНЕГИН 
18-XI утром ЛЕБЕДИНОЕ

ОЗЕРО 
вечером БОРИС ГОДУНОВ 
с участием нар. арт. СССР

Ё. ШТОКОЛОВА.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня ТРЕБУЕТСЯ

ГЕРОИНЯ 
17-XI ДЕВИЧИЙ ПЕРЕПОЛОХ 
18-XI утром ДЕВИЧИЙ 

ПЕРЕПОЛОХ 
вечером ВАСИЛИИ ТЕРКИН

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР- 
«КОСМОС»

Последний день 
новая большая кино- 

программа: 
документальные фильмы 
«Дороги на фестиваль», 

«Реюньон — остров крео
лов», цветной мультфильм 
«Юморески», новый цветной 

художественный фильм 
«ЧЕЛОВЕК В ШТАТСКОМ» 

Сеанс в 20 ч.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
ОКТЯБРЬ — Земля Сан

никова.
СОВКИНО — Жизнь на 

грешной земле.
УРАЛ — Операция «Ы» и 

другие приключения Шури
ка. Летучий голландец. Ис
панки в Париже. В зале до
кументального фильма: 
Дикая жизнь Гондваны. 
Крылья победы.

ТЕМП — Геркус Мантос.
ЮЖНЫЙ — Мачеха.
БУРЕВЕСТНИК — Земля 

Санникова.
ЛУЧ — Дерзость.
РОДИНА — Мачеха.
СОВРЕМЕННИК — Земля 

Санникова.
ЗАРЯ — Великие голо

дранцы. Когда зацвел мин
даль

ЭКРАН — Жизнь на греш
ной земле.

МИР — Земля Санникова.
АВИАТОР — Мачеха.
КОМСОМОЛЕЦ — Мачеха.
Им МАЯКОВСКОГО — 

Жизнь на грешной земле.

ПОГОДА .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
17—18 ноября по области ожидается переменная облач

ность. местами небольшой снег, па дорогах гололедица, ве
тер западный, 5—10, порывы 12 метров в секунду Темпера
тура воздуха ночью 3 — 8. при прояснениях до 13 градусов 
холода, днем 0—5 градусов холода.

соперником (а коль мы думаем 
выиграть, то должны быть та
кими) каждый старается сыг
рать сильно. И все же основ» 
ным соперником будут, оче
видно, тагильчане из «Слутзти- 
ка». Тем более, что они тоже 
не делают секретов из своих- 
планов, заявляя, что тоже бу
дут бороться за первое место. 
Что ж, это соперник серьезный, 
и борьба с ним будет интерес
ной. Нельзя сбрасывать со сче
тов и ташкентский «Спартак», 
армейские коллективы Новоси
бирска и Хабаровска.

— Владимир Филиппович, 
как связана ваша команда с 
молодежью города!

— Не чувствуем мы внимания 
со стороны комсомольских ор
ганизаций Свердловска. А оно 
ведь очень нужно ребятам, ко
торые находятся на арм'ейской 
службе и выступают за спор
тивные цвета Свердловска. И 
мы были бы рады установить 
контакт с молодежью города, 
познакомились бы лучше, 
встречи интересные устраива
ли бы. А то ведь что получа
ется: молодые свердловчане, 
интересующиеся спортом, на
верное, знают нашего молодо
го вратаря Сергея Печенина, : 
тем более, что он сам из это
го города, но почти, наверняка 
никто не знает, что он наш I 
комсомольский вожак и забот 
у него хватает, как и у всякого 
комсорга. Но наша комсомоль
ская организация ведь особая: 
она не только армейская, но и 
спортивная. Неужели не инте
ресно узнать о ее жизни?

• ШАХМАТЫ

НА ПРИЗ ОБКОМА 
ВЛКСМ

ХОТЯ
И ВТОРЫЕ

В Свердловской шкбле-интер- 
нате спортивного профиля за
кончились областные соревно
вания команд домов плейеров 
по шахматам на приз обкома 
ВЛКСМ. В них выступали две
надцать команд из Свердлов
ска, Красноуральска, Нижнего 
Тагила, Первоуральска и Дру
гих городов области. В резуль
тате интересной борьбы пере
ходящий приз и единственную 
путевку на зональные соревно
вания завоевала первая коман
да Свердловского Дворца пио
неров. Однако первое место в 
турнире заняла вторая коман
да Дворца пионеров, выступав
шая вне конкурса. На втором 
месте шахматисты Нижнета
гильского Дома пионеров, на 
третьем краснотурьинские 
школьники.

Турнир показал растущий 
класс игры юных шахматцбТов 
области и явился хорошим 
смотром перед предстоящей 
спартакиадой школьников 
РСФСР. Хорошее впечатление 
оставили команды Невьянско
го, Краснотурьинского. Нижне
тагильского и других домов 
пионеров. Удачно выступили 
краснотурьинец Н. Волков, 
тагильчане С. Вишневский и 
А. Быстрицкий, Е. Царева 
(Красноуральск). В. Тимченко 
(Невьянск! и другие. И» Волков 
и В. Тимченко выполнили нор
мативы первого спортивного 
разряда по шахматам. Призы 
за лучший результат среди де
вочек и среди юношей на пер
вой доске получили Е. Парева 
и свердловчанин С. Пургин.

А. ТЕРЕНТЬЕВ, 
гл. судья турнира.

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ

ПОДВЕЛА ОТТЕПЕЛЬ
Вчера в Свердловске и Пер

воуральске должны были со
стояться первые матчи турни
ра по хоккею с мячом в честь 
250-летия Свердловска. Но в 
четкий календарь его неожи
данно вмешалась оттепель. 
Оргкомитет юбилейного тур
нира принял решение пере
нести открытие соревнований. 
Если позволит погода. то 
матчи вчерашнего дня будут 
проведены сегодня, а все ос
тальные матчи состоятся в 
сроки, определенные кален
дарем.
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